
НА СЕССИИ ВЕРХОВНОГО
СОВЕТА СССР

В Москве, в Большом 
Кремлевском дворце. 29 но
ября начала работу десятая 
сессия Верховного Совета 
СССР девятого созыва. Сес
сии предшествовал Пленум 
Центрального Комитета 
КПСС. Постановление Пле
нума о проектах Государ
ственного плана экономиче
ского и социального разви
тия СССР и Государствен
ного бюджета СССР на 
1979 год с большим инте
ресом и глубоким удовле
творением встретили все 
советские люди.

С большой речью на Пле
нуме выступил товарищ 
Л. И. Брежнев. Изложенные 
им выводы и установки це
ликом и полностью одобре
ны Пленумом, решено поло- 
.жить их в основу деятельно
сти всех партийных, совет
ских. профсоюзных и ком
сомольских организаций, хо
зяйственных органов.

Пленум одобрил в основ
ном проекты Государствен
ного плана экономического 
ц социального развития 
СССР и Государственного 
бюджета СССР на 1979 год. 
-Совету Министров СССР 
.поручено внести эти проек
ты на рассмотрение Вер
ховного Совета СССР.

В 10 часов утра откры
лось первое совместное за
седание Совета Союза и Со
вета Национальностей Вер
ховного Совета СССР.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами депу
таты и гости встретили то
варищей Л. И. Брежнева, 
ЕО. В. Андропова, В. В. Гри
шина, А. А. Громыко, А. П. 
Кириленко, А. Н. Косыгина, 
Д. А. Кунаева, А. Я. Пель
ше. Г. В. Романова. М. А. 
Суслова, Д. Ф. Устинова, 
К. У. Черненко, В. В. Щер
бацкого, Г. А. Алиева, П. Н. 
Демичева, В. В. Кузнецова, 
П. М. Машерова, Б. Н. По
номарева, Ш. Р. Рашидова, 
М. С. Соломенцева, Н. А. 
Тихонова. Э. А. Шеварднад
зе, И. В. Капитонова, В. И. 
Долгих. М. В. Зимянина, 
Я. П. Рябова. К. В. Русако
ва. М. С. Горбачева.

Депутаты единогласно ут
вердили повестку дня сес
сии:

1. О заместителях Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР от 
Киргизской ССР и Эстон
ской ССР.

2. О Государственном пла
не экономического и соци
ального развития СССР на 
1979 год и о ходе выполне
ния Государственного плана 
экономического и социально
го развития СССР в 1978 
году.

3. О Государственном 
бюджете СССР на 1979 год 
и об исполнении Государст
венного бюджета СССР за 
1977 год.

4. О проекте Закона 
СССР о гражданстве СССР.

5. Об утверждении Ука
зов Президиума Верховного 
Совета СССР.

Верховный Совет СССР 
единогласно постановил из
брать заместителями Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР депута
та С. И. Ибраимова — 
Председателя Президиума 
Верховного Совета Киргиз
ской ССР и депутата И. Г. 
Кабина — Председателя 
Президиума Верховного Со
вета Эстонской ССР.

С докладом «О Государ
ственном плане экономиче
ского и социального разви
тия СССР на 1979 год и о 
ходе выполнения Государст
венного плана экономиче
ского и социального разви
тия СССР в 1978 году» вы
ступил заместитель Предсе

27 ноября 1978 года состоялся очередной Пленум 
Центрального Комитета КПСС, рассмотревший вопросы 
о Государственном плане экономического и социального 
развития СССР на 1979 год. Пленум ЦК КПСС выразил 
уверенность, что трудящиеся нашей страны, сплоченные 
вокруг ленинской партии, успешно справятся в новом го
ду десятой пятилетки с задачами, которые стоят перед 
ними. В редакцию нашей газеты поступают отклики чи
тателей, в которых они делятся своими впечатлениями о 
Пленуме Центрального Комитета партии. Некоторые из 
них мы публикуем сегодня.

ОТВЕТИМ
ДЕЛОМ

Анатолий КОПЫЧЕВ, се
кретарь комитета ВЛКСМ 
треста «Свердловскпром- 
строй»:

— В выступлении Л. И. 
.Брежнева на Пленуме ЦК 
КПСС уделяется . большое 
внимание вопросам улучше
ния положения в капиталь
ном строительстве. Он ука
зал на такие недостатки в 
строительстве, как распыле
ние капитальных вложении 
по многочисленным строй
кам. увеличение незавершен
ного строительства, несвое
временная установка произ
водственного оборудования.

В качестве отрицательного 
примера невыполнения пла
нов был приведен факт 12- 
летнего строительства цеха 
холодной прокатки на Лысь
венском металлургическом 
заводе. Факт этот, к сожале
нию, не единичный на Урале. 
Даже и у коллектива нашего 
треста «Свердловскпром- 
строй$ есть объекты, возве
дение которых затягивается 
на несколько лет.

Пленум ЦК нашей партии 
в своем постановлении на
метил «принять решительные 
меры по улучшению дел в 
капитальном строительстве, 
обеспечению своевременного 
ввода в действие и освое
нию новых производственных 
мощностей». Наши молодые 

дателя Совета Министров 
СССР. председатель Гос
плана СССР депутат Н. К. 
Байбаков.

Говоря о ходе выполне
ния Государственного плана 
экономического и социаль
ного развития СССР в этом 
году, докладчик отметил, 
что национальный ' доход, 
используемый на потребле
ние и накопление, по срав
нению с 1977 годом, увели
чится на 4 процента, или 
почти на 16 миллиардов руб
лей, а за три года пятилет
ки —» на 48 миллиардов руб
лей. Преобладающая часть 
национального дохода — 
около трех четвертей —- на
правляется на решение глав
ной задачи — повышение 
народного благосостояния.

Успехи в развитии мате
риального производства по
зволили последовательно осу
ществлять крупномасштаб
ную социальную программу, 
намеченную XXV съездом 
КПСС. Среднемесячная за
работная плата рабочих и 
служащих, оплата труда кол
хозников и общественные 
фонды потребления будут 
несколько выше, чем наме
чалось планом на текущий 
год. За три года пятилетки 
страна получит 323 миллио
на квадратных метров жи
лья, что дало возможность 
улучшить жилищно-бытовые 
условия около 32 миллио
нов человек.

Проект Государственного 
плана экономического и со
циального развития СССР 
на 1979 год, продолжал док
ладчик. направлен на даль
нейший подъем народного 
хозяйства, повышение уров
ня жизни народа и укрепле
ние обороноспособности 
страны.

Одной из основных задач 
плана на 1979 год являет
ся реализация разработан
ной партией долговременной 
комплексной программы ин
тенсификации сельского хо
зяйства и решений июль
ского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Объем валовой про
дукции сельского хозяйства 
на будущий год определен 
на уровне пятилетнего пла
на, что на 5,8 процента вы
ше ожидаемого выполнения 
за 1978 год.

В плане предусмотрено 
дальнейшее укрепление ма
териально-технической базы 
сельского хозяйства. В со
ответствии с заданием пяти
летнего плана намечается 
комплекс мероприятий по 
дальнейшему развитию сель
ского хозяйства Нечернозем
ной зоны РСФСР.

Важнейшее место в плане 
на 1979 год отводится даль
нейшему росту благосостоя
ния советского народа. Ре
альные доходы на душу на
селения намечено повысить 
на 3,3 процента. Выплаты 
и льготы населению из об
щественных фондов потреб
ления возрастут на 4,5 мил
лиарда рублей и составят 
110 миллиардов рублей.

С докладом о Государст
венном бюджете СССР на 
1979 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР на 1977 год йысту- 
пил министр финансов 
СССР депутат В. Ф. Гарбу
зов. Доходы Государствен
ного бюджета на 1979 год 
предусмотрены в сумме 
269,1 миллиарда рублей и 
расходы — 268,8 миллиарда 
рублей, с превышением до
ходов над расходами в 280 
миллионов рублей.

Затем на раздельных за
седаниях палат депутаты 
приступили к обсуждению 
докладов.

(ТАСС).

строители одобряют это важ
ное решение и обещают отве
тить на него ударным трудом 
сегодня и в новом году, вы
полнить напряженные планы 
десятой пятилетки.

В РАБОТЕ 
ПОМОГАЕТ 
АНАЛИЗ

А. ЧАДОВ, шофер совхоза 
«Косулинский» Белоярского 
района:

—- Только что закончил 
свою работу ноябрьский Пле
нум ЦК КПСС, посвященный 
вопросам дальнейшего раз
вития экономики нашей стра
ны, коммунистическому стро
ительству. Нас, сельских тру
жеников. особенно взволнова
ло то место в выступлении 
Леонида Ильича Брежнева, в 
котором говорится о пробле
мах сельскохозяйственного 
производства. Да, подчас 
нам еще не хватает четкого 
анализа того, что мы сделали, 
выявления недостатков с той 
целью, чтобы в самое бли
жайшее время устранить их. 
Именно на эти вопросы мы 
обратим самое серьезное вни
мание на общесовхозном со
брании. на котором будем 
подводить итоги минувшего 
сельскохозяйственного го
да. Подробный анализ рабо
ты поможет нам поднять эко
номику хозяйства на более 
высокую ступень.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ОРГАН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМП ВЛКСМ

ОСНОВАНА
18 ИЮНЯ 1920 ГОДА 236 И0867) ♦ ЧЕТВЕРГ, 30 НОЯБРЯ 1978 г.

С ТРУДОВОЙ
ПОБЕДОЙ!

Получить от каждой фураж
ной норовы по 260D килограм
мов молома. сдать государству 
продукции первым сортом не 
менее 80 процентов — такие 
рубежи наметил коллектив 
Усть-Салдинской молочното
варной фермы совхоза «Крас
ногорский» Верхотурского 
района на нынешний год. 
Главными резервами в дости
жении цели животноводы хо
зяйства считают рациональное 
использование кормов, полно
ценное питание коров, строгое 
соблюдение распорядка дня, 
повышение своего мастерства. 
Слова работников фермы не 
расходятся с делом. Недавно 
коллектив завершил план трех 
лет десятой пятилетки по ва
ловому производству молока. 
За неполных три года доярки 
получили около 2000 тони мо
лока. А с планом реализации 
продукции животноводы спра
вились еще раньше.

Трудиться, опережая время,

ПЕРВОПРОХОДЦЫ ЦЕЛИНЫ
Геннадию Андреевичу 

Ушакову, бывшему тагиль- 
чанину, а ныне комбайнеру 
совхоза «Тагильский комсо
молец», расположенному в 
бескрайних просторах куста
найской степи, на всю жизнь 
запомнится тот мартовский 
морозный день, когда ураль
ский «десант» (а точнее, та
гильский) был доставлен на... 
пустое место. Совхоза не бы
ло. Начинался он с колыш
ков, вбитых в мерзлую зем
лю, с палаток, трепыхавших

для работников Усть-Салдин- 
сной фермы стало девизом по
вседневной работы. На протя
жении ряда лет в нелегких 
условиях они добиваются вы
соких показателей. Тан. в 1977 
году среднегодовой удой у 62 
коров фермы составил свыше 
3000 килограммов молока. Та
ких рекордных показателей в 
хозяйстве еще не знали. В ми
нувшую зимовку скота усть- 
салдинсние животноводы были 
признаны победителями рай
онного социалистического со
ревнования. И это по праву. 
Своим самоотверженным тру
дом доярки передового коллек
тива внесли весомый вклад в 
выполнение совхозом «Красно
горский» государственного 
плана.

Есть все основания предпо
лагать, что и с обязательства
ми нынешнего года животно
воды справятся успешно.

Л. ЗЫРЯНОВА.

ся на ветру, с тракторов, 
стоявших под открытым не
бом, с работы, которая ве
лась и днем, и ночью. Ночью 
пахали ковыльную землю, нс 
знавшую «ножей» плуга, 
днем — сеяли. Навсегда 
.запомнит Геннадий Андре 
евич и первую целинную 
жатву. Не ахти какой был 
урожай — с каждого гекта
ра собирали по 7—8 центне
ров зерна, — но сколько 
радости доставила уборка 
хлеба первопроходцам цели
ны! Это был первый хлеб,

Отлично трудятся ком
сомольцы сборочного це
ха Свердловского завода 
гидрометприборов. В 
этом цехе самая большая 
и активная комсомольская 
организация на предпри
ятии. Среди комсомоль
цев большинство — удар
ники коммунистического 
труда. Восемь человек в 
цехе закончили план трех 
лет пятилетки к 60-летию 
ВЛКСМ.

НА СНИМКАХ: одна 
из лучших молодых ра
диомонтажниц Людмила 
Стародубова; слесарь- 
сборщик радиоаппарату
ры Екатерина Папикоеа, 
оператор Любовь Казако
ва, настройщик Татьяна 
Терентьева, наладчик ав
томатической линии Гри
горий Сердюков.

Снимки Л. ДЫМОВА.

С высоким
КАЧЕСТВОМ

Имена трех молодых рабо
чих Сухоложского механиче
ского завода — Алексея Стри
гина, Виктора Сысолятина и 
Александра Толмачева — хо
рошо известны в коллективе. 
Они названы победителями 
социалистического соревнова
ния в честь 60-летия ВЛКСМ 
по производственному объ
единению «Союзлесреммаш».

Молодой коммунист Алек
сей Стригин работает токарем 
в механосборочном цехе. Он 
секретарь цеховой комсо
мольской организации и член 
комитета комсомола завода. 
Алексей успешно справляется 
со своими социалистическими 
обязательствами, выполняет 
план на 110—120 процентов, 
сдает продукцию с первого 
предъявления.

Групкомсоргом эксперимен
тальной группы избран сле
сарь Виктор Сысолятин. Он 
неоднократный победитель 
заводского соревнования на 
звание «Лучший молодой ра
бочий» по группе токарей, 
член завкома профсоюза.

Электросварщик Александр 
Толмачев работает в цехе ме
таллосварочных конструкций, 
всегда перевыполняет задание, 
работает с высоким качеством.

ТВОИ ТОВАРИЩИ

ПОКОРЕННАЯ ВЫСОТА
— Я бы хотел стать фрезе

ровщиком, интересная рабо
та. — сказал четыре года на
зад в отделе кадров производ
ственного объединения «Тур- 
бомоторный . завод» Сергей 
Михеев.

— Ну, что ж, фрезеровщики 
нам нужны.

И Сергей начал свой трудо
вой путь в пехе турбинных 
узлов завода. Через несколь

первые золотые колосья, 
выращенные в степи.

На целине Геннадий Ан
дреевич с 1955 года. Вместе 
с ним в совхозе, нашем та
гильском совхозе, работают 
его сыновья ■— Виталий и 
Сергей, жена Матрена Дмит
риевна. Это их руками и ру
ками целинников-тагильчан 
только за три последних 
года было убрано пять мил
лионов пудов хлеба, кото
рый они по праву называют 
«тагильским хлебом».

НА СНИМКЕ: Геннадий 
Андреевич Ушаков с сыном 
Сергеем.

Снимок Л. БАРАНОВА.

ВЫХОДИТ ЕЖЕДНЕВНО, 
КРОМЕ ВОСКРЕСЕНЬЯ 

И ПОНЕДЕЛЬНИКА

Он член комитета ВЛКСМ за
вода.

Молодые рабочие полны 
решимости успешно выпол
нить план третьего года пя
тилетки, добиваться и впредь 
высокого качества продук
ции.

Ю. КОРОТАЕВ.
Сухой Лог.

ЕСТЬ ПЛАН
ТРЕХ ЛЕТ!

Комсомольско-молодежная 
бригада токарей Г. Баланди
на с Красноуфимского опыт
но-экспериментального заво

да— победитель соревнования 
в честь 60-летия ВЛКСМ. В 
бригаде из восьми чело
век—■ шесть комсомольцев и 
два мЬлодых коммуниста. 
Групкомсорг бригады .— 

А. Шистеров. В ноябре ком
сомольско-молодежный кол
лектив нс сдает темпов. 
Бригада ежедневно выпол
няет нормы выработки на 
120 процентов, 'работает с 
высоким качеством.

Токари делают детали 
стендов для испытания топ
ливной аппаратуры тракто
ров, сейчас они* переходят 
на изготовление деталей но
вого стенда — для испыта
ния аппаратуры новых мощ
ных тракторов К-700. Не

ко месяцев ему был присвоен 
второй, а затем и третий 
разряд.

Комсомолец работал стара
тельно, продумывал все опе
рации, и во время обработки 
деталей старался не терять 
ни минуты.

Задание первого года деся
той пятилетки он выполнил за 
11 месяцев, задание двух 

лет — к юбилею Октября. Но

Вф ГАВАНА, В торжествен
ной обстановке здесь открыл
ся XIV съезд профцентра тру

дящихся Кубы. На съезд при
было свыше двух тысяч деле
гатов. Среди гостей съезда — 
делегация советских профсою
зов во главе с председателем 
ВЦСПС А. И. Шибаевым.

Съезд рассмотрит задачи 
дальнейшего развития народ
ного хозяйства, вопросы, свя
занные с повышением идей
но - политического, общеобра
зовательного и культурного 
уровня трудящихся, их про
фессиональной подготовки.

С отчетным докладом на 
съезде выступил член ЦК 
Компартии Кубы, генеральный 
секретарь профцентра тру
дящихся Роберто Вейга.
ф ПАРИЖ. Во Франции не 

прекращается борьба трудя
щихся за свои права. Вторую 
неделю бастуют две тысячи 
рабочих в городе Плуфраган. 
На 13 часов прекратили рабо
ту машинисты поездов метро 
Марселя. Объявили стачку 
проводники поездов на ли
нии Париж—Лион. Они доби
ваются улучшения условий 
труда и увеличения заработ
ной платы.
ф САН-ФРАНЦИСКО. Дис

циплинарная комиссия Кали
форнийского университета в 
городе Беркли признала «ви
новными в нарушении поряд
ка» 38 студентов университета, 
устроивших в июне этого года 
сидячую демонстрацию на 
территории студенческого го
родка в знак протеста против 
связей университета с расист
ским режимом ЮАР.

Цена 2 коп.

давно КМК Г. Баландина 
рапортовал о завершении 
задания трех лет пятилетки.

В. БАРДОВ, 
секретарь 

Красноуфимского 
горкома ВЛКСМ.

ВПЕРЕДИ - 
БАМ

В комитете ВЛКСМ СУ-2 
треста «Уралтяжтрубстрой» 
появился новый приз. На 
мраморной стеле силуэт 
В. И. Ленина. Это награда 
облсовпрофа и обкома 
ВЛ КСМ комсомольско-моло
дежной бригаде Ф. Н. Ворож
цовой — лучшей в соревно
вании в честь 60-летия 
ВЛКСМ среди коллективов 
Главсредуралстроя. Полу
чить приз было, доверено 
«молодому гвардейцу пяти
летки». победительнице кон
курса штукатуров-маляров 
управления Ольге Шестако
вой.

Оля и ее подруга по брига
де Наташа Писчасова реши
ли в составе отряда «Сверд
ловский комсомолец» отпра
виться работать нй БАМ. 
Почему, как девушки при
шли к этому решению? Ведь 
это непросто — перестроить 
свою жизнь, покинуть обжи
тые места, свбй рабочий кол

впереди лежала непокоренная 
высота — Сергей Михеев взял 
обязательство выполнить план 
3 лет к 60-летию ВЛКСМ. 
Он изучал свой станок, при
глядывался к работе передо
виков, повышал свою квали
фикацию. Стал сдавать про
дукцию только с первого 
предъявления, постоянно пере
крывал нормы выработки. 14

нам только что 
; I сообщил [ 

’ ? -. Я телетайп

Всем участникам демонст
рации грозит исключение из 
университета. Кроме того, их 
дело передано в муниципаль
ный суд.
ф МЕХИКО. По поступают 

щим сюда сообщениям, тру
дящиеся Чили, несмотря на 
репрессии, продолжают упор
ную борьбу в защиту своих 
прав, попранных преступной 
кликой Пиночета.

Более 4 тысяч шахтеров в 
провинции Консепсьон заяви
ли решительный протест про
тив закрытия фашистской хун
той шахты «Швагер». На мно
готысячном митинге они при
звали рабочих угольной про
мышленности страны развер
нуть активную борьбу против 
решения хунты под предло
гом «нерентабельности» за
крыть ряд шахт и уволить 20 
процентов трудящихся этой 
отрасли.

Митинги в поддержку гор
няков шахты «Швагер» состоя
лись на многих шахтах стра
ны. О солидарности с борьбой 
шахтеров заявили профсоюзы 
других отраслей промышлен
ности Чили.
ф ДЕЛИ. Победой завер

шилась общенациональная за
бастовка портовиков, прово
дившаяся по приказу Всеин- 
дийской федерации портовых 
рабочих и докеров. На один-

Третьему । 
j году ' 

пятилетки- 
? ударный : 

финиш! j

лектив, друзей?
Наташа Писчасова остав

ляет в моем блокноте два 
слова: «Позвала романтика».

Оля Шестакова рассказы
вает о себе больше. Три го
да назад она закончила 
ГПТУ, живет с родителями в 
Билимбае. Строили стан 
«250» в Нижних Сергах, це
хи В-8 и В-7 Первоураль
ского новотрубного. Брига
да у них хорошая, дружная. 
Бригадира — Фаину Ни
кандровну Ворожцову в кол
лективе зовут «мамой». И не 
случайно: добрая, отзывчи
вая женщина, наставница 
молодежи. Сейчас бригада 
заканчивает отделочные ра
боты на второй очереди це
ха В-7, помогает на рекон
струкции Крылосовского из
весткового завода и клуба 
строителей. Работают уже 
в счет мая 1979 года. . .

Бригада — как трудовая 
семья. И сейчас этот коллек
тив имени 60-летия ВЛКСМ 
отправляет двух своих доче
рей на важнейшую стройку 
века —< БАМ. Жаль отпу
скать, но прощание все-таки 
радостное: ведь девчата едут 
туда, где трудно, куда зовут 
их комсомол и их горячие 
сердца. Впереди у них — 
БАМ. Счастливого пути, де- 
вмшки!

В. МАХНЕВ.
Первоуральск.

выполнил свое обязательство 
досрочно, покорил свою высо
ту — задание трех лет пяти
летки было выполнено еше в 
сентябре. Активно участвовал 
Сергей и в общественной жиз
ни цеха.

Молодому рабочему, ему 
сейчас 24 года, недавно было 
присвоено звание «Почетный 
машиностроитель». А на днях 
комсомольская организация 
дала Сергею рекомендацию 
для вступления в кандидаты в 
КПСС.

А. ЗЕНКОВ.
Свердловск.

надцать дней были парализо
ваны крупнейшие порты Ин
дии—Бомбей, Калькутта, Мад
рас, прекращены погрузочно- 
разгрузочные работы на при
чалах Висак-Хапатнама, Пара
дипа, Кочина, Кандлы, Мар- 
магар.
ф МАПУТУ. «Молодежь — 

надежная опора народной ре
волюции» — под таким деви
зом в Мозамбике началась 
кампания по массовому прие
му юношей и девушек в ряды 
организации мозамбикской 
молодежи (ОММ).

По всей стране — на про
мышленных предприятиях и 
стройках, в учебных заведе
ниях и воинских частях, в по
селках и деревнях — прохо
дят в эти дни собрания, на ко
торых выдвигаются кандидаты 
в члены ОММ.

Национальный секретариат 
ОММ выступил с обращением 
к молодежи, в котором приз
вал юношей и девушек к ак
тивному участию в решении 
важнейших задач мозамбик
ской революции.
ф ТОКИО. Японская компа

ния «Раса Когио» потребовала 
от Соединенных Штатов вер
нуть ее земельную собствен
ность — маленький остров 
Окинодайто (площадь 120 га), 
находящийся в Тихом о'.еаче, 
к юго-востоку от Окинавы. 
ВМС США в настоящее воем я 
используют его в качестве по
лигона для боевых стоельб. 
США формально «веомули» 
Японии права на остоов в 
1972 году, но до сих пор удер
живают его в своих руках.

(ТАСС, 29 ноября).

I
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Знаменательные события нынешнего года послужили 
немалому оживлению всех форм комсомольской работы. 
Коснулось это, конечно, и организации социалистического 
соревнования. Сейчас, когда кончается год, подходит к 
завершению отчетно-выборная кампания в комсомоле. И 
одно из первых дел, каким предстоит заниматься новым 
комсомольским вожакам, — организация социалистическо
го соревнования за успешное выполнение решений но
ябрьского (1978 г.) Пленума ЦК КПСС.

Сегодня мы начинаем разговор об опыте организации со
циалистического соревнования между комсомольско-мо
лодежными коллективами, молодыми рабочими. Попыта
емся проанализировать практику организации соревнова
ния на Верхнесалдинском металлообрабатывающем за
воде, где комитет ВЛКСМ ведет большую и плодотвор
ную работу в этом направлении. Многие черты соревнова
ния, сложившиеся здесь, типичны к для других пред
приятий нашей области.

принятая на заводе? Да нет, 
она здесь четко продумана. 
Показатели выстроены в стро
гой последовательности: про
изводственные, участие в об
щественной жизни, спорте. 
Каждому соответствует строго 
определенное количество бал
лов. Смягчается, даже такое 
обычно трудноустранимое 
противоречие, как несравни
мость показателей отдельных

ря чему идет впереди. А на 
деле: «какая разница!»

Видимо, именно в угоду 
требованию всеохветности 
соревнования и заставляют 
бригадиров, не претендующих 
на первенство, составлять от
четы, собирают их. В том-то и 
дело, что только «в угоду», 
лишь бы соблюсти форму, 
написать потом: «В соревнова-

десятью КМК. Каждый из них 
в течение года занимал призо
вые места. Понятно, тут есть 
и лидеры, и отстающие, и «зо
лотая» середина, но нет 
бригад, не претендующих на 
первенство, нет хронических 
«хвостистов». Вот это и есть 
настоящее соревнование, в 
котором участвуют все, на
пряженное, живое.

С ДВА ли не самый слож
ный момент э социали

стическом соревновании — 
подведение итогов. Существу
ет даже мнение, что по каче
ству подведения итогов мож
но судить о качестве соревно
вания в целом. Мысль эта 
вряд ли верна, но рацио
нальное зерно в ней есть. 
Подведение итогов — старт и 
финиш одновременно, им за
вершается один этап сорев
нования и начинается другой. 
В практике подведения итогов, 
в иерархии показателей отра
жаются характернейшие черты 
системы соревнования.

СЕКРЕТАРЬ бюро ВЛКСМ 
цеха № 21 Валерий Кре

нинг — заместитель секретаря 
заводского комитета комсомо
ла по производству, главный 
организатор соревнования меж
ду комсомольско-молодежны
ми коллективами и молодыми 
рабочими. Как и следовало 
ожидать, в его цехе соревно
вание организовано четко, все 
делается честь по чести. И тем 
не менее, именно здесь про-

/. ЗАДАЧА С ОДНИМ НЕИЗВЕСТНЫМ
изошел следующий разговор. 
Я спросил у бригадира одно
го из лучших КМК Геннадия 
Зайцева, какое место его 
бригада заняла в третьем 
квартале?

— Первое, — не задумыва
ясь, ответил он.

— А во втором?

— Не помню, — сказал, по
думав, бригадир, — да и ка
кая разница—не первое ведь!

В разговор вмешался Вале
рий:

— Ты ведь во втором квар
тале как раз и вышел победи- 
телелА по заводу, а в треть
ем по цеху был вторым...

Речь о странной забывчиво
сти бригадира впереди, в по
следующих материалах, а сей
час обратимся к его высказы
ванию «какая разница — не 
первое ведь!». Выходит, глав

ная задача, которую он видит 
в соревновании, — победить.

Чуть позже секретарь бюро 
ВЛКСМ цеха № 32 Александр 
Усольцев выразился со всей 
откровенностью:

— При подведении итогоз 
цехового соревнования мы оп
ределяем только призовые 
места. А пятое, шестое — ну 
кому это интересно?

Значит, подведение ито
гов — простенькая задача с 
одним неизвестным — побе
дителем. Нашел его, и дело 
кончено. Зачем же тогда во
обще учитывать результаты 
других бригад? В цехе № 32 
первое и второе места попе
ременно стабильно держат 
бригады В. Рогозина и С. Се
менова. Пусть бы и соревно
вались между собой, при чем 
здесь все остальные?

ОНЕЧНО, соревнование 
немыслимо без победи

телей и отстающих. Опреде
лить и тех, и других, безуслов
но, надо. Но ведь победа цен
на не сама по себе. Победа од
ного должна обернуться побе
дой всех. Помочь отстающему, 
показать ему, как можно до
биться лучших результатов, 
чтобы вместе двигаться впе
ред — вот в чем суть социали
стического соревнования. 
Какая же тут помощь, если от
стающий не знает, на сколько 
и в чем он отстает...

Откуда берутся «элитарные» 
представления о соревнова
нии? Об этом мы будем гово
рить и р следующих публи
кациях. Сейчас попробуем вы
яснить одну из причин.

Может быть, виновата сама 
система подведения итогов,

бригад. Скажем, для фрезе
ровщиков дать 130—135 про
центов выработки — вполне 
возможное дело, а для кузне
цов или прокатчиков — это 
недостижимо. Ну что ж, поте
ряв 1,5—2 балла на выработ
ке, они могут наверстать в 
другом — заботе о качестве и 
участии в общественной жиз
ни. Хорошая система, и дело, 
конечно, не в ней.

Причини-i лежат глубже. Т'т 
мы наблюдаем явление, не 
столь уж редкое, когда общие 
требования понятны, осозна
ваемы всеми, а на практике 
получается нечто совсем дру
гое. Система подведения ито
гов, принятая на заводе, сфор
мирована, исходя из общего 
требования всеохватности со
ревнования. Сравнивая отче
ты, легко можно видеть, кто и 
в чем отстает, кто и блегода-

нии участвуют все». Бумага-то, 
она все стерпит.

Кстати, откуда берутся эти 
самые бригады, не претенду
ющие на первенство? Они 
есть во многих цехах и не 
только на этом предприятии. 
Речь ведь идет о комсомоль
ско-молодежных коллективах, 
лучших на заводе. В цехе 
№ 32 — семь КМК. Из них 
два то на первом, то на вто
ром месте, один—стабильно на 
третьем, а для остальных че
тырех бригад места и не оп
ределяются, потому что «ко
му это интересно». Может, 
потому и не интересно, что не 
определяются? Они, по суще
ству, в соревновании не участ
вуют, какой уж тут интерес...

ВПЯТИ минутах ходьбы 
от цеха № 32—цех № 16. 

Там мне показали стенд, отра
жающий соревнование между

Само существование четко 
определенных, постоянных 
«маяков» и отстающих — тре
вожно, ибо это свидетельст
вует о застое. Если в движе
нии все стремятся выйти впе
ред, то неизбежны перемены 
местами, как в цехе № 16.

Секретарь бюро ВЛКСМ це
ха Виктор Миронов показал 
мне журнал, где учитываются 
итоги соревнования. Аккурат
но расчерченные графы, чет
ким почерком вписаны фами
лии бригадиров, количество 
баллов по каждому показате
лю. Внизу подпись членов ко
миссии. И так по каждому ме
сяцу.

— Вот видите, бригада 
Л. Бычина,—хорошая бригада, 
а в январе на последнем ме
сте, — показывает Виктор, — 
здесь ясно видно, в чем она 
отстала. В мае Л. Бычин уже 
на втором месте.

Нельзя утверждать, что ус
пех соревнования здесь опре
делен только четким подведе
нием итогов. Но безусловно 
то, что скрупулезность, точ
ность подведения итогов и 
успех соревнования ходят ря
дом.

«Опять бумага, — скажет 
читатель, — опять подсчеты». 
Да, без этого не обойтись, та
кая «бюрократия» необходи
ма, и, если организовать дело 
как надо, она отнимает не так 
уж и много времени. В цехе 
№ 16 подведением итогов, 
сбором данных, отчетов зани
мается комиссия, Виктор сам 
на это времени не тратит.

Однако при всем этом 
позже Виктор признался мне:

— Все-таки наибольший ин
терес вызывают призовые ме
ста. Не занявшие их не очень- 
то обращают внимание на до
ску показателей...

Бригадиру Г. Зайцеву из 
цеха № 21, где подведение 
итогов тоже организовано 
четко, так же все равно, ка
кое он занял место, если оно 
не призовое. Видимо, мало 
умело подвести итоги, мало 
усилий одних только органи
заторов соревнования. Мало 
превратить задачу с одним 
неизвестным в задачу со мно
гими неизвестными и наитий 
их...

О других условиях успеха 
соревнования поговорим в 
следующих публикациях.

А. ДЖАПАКОВ.
Верхняя Салда.

СТИЛЬ И МЕТОДЫ РАБОТЫ

КОМИТЕТ ВЛКСМ:

шей, учителей. Вручения 
эти, как правило, тоже про
ходят неплохо... Но ведь 
нельзя эксплуатировать од
ни и те же формы работы, 
нужно искать и новые.

Корреспондент: О том, как 
работники райкома загруже-

лом нашей жизни. Так поче
му бы и день вступления в 
комсомол ребята не могли 
отметить тем же?! Ведь дел, 
которые можно было бы 
предложить мальчишкам и 
девчонкам, не перечесть.

Из разговора с Верой Ми-

w ДВЕРИ, где идет 
чЖ заседание бюро рай

кома, — школьники. Отутю
женные костюмы и школь
ные платьица. Белые ворот
нички и белые воздушные 
фартучки. Волнение. И яв
ственный шепот: «Ой, девоч
ки, как страшно. Вдруг спро
сят что-нибудь, а я не 
знаю...»

Дверь открывается, вы
пуская чуть смущенного па
ренька.

— Ну, как? — устрем
ляются к нему с вопросами.

— Порядок, — уклоняет
ся он. — Давай следующий.

За дверью...
— Скажи. Миша, вот ты 

написал в своем заявлении: 
«Хочу быть в передовых ря
дах советской молодежи». 
Что ты под этим понимаешь?

Восьмиклассник молчит, 
собираясь с мыслями.

— Ну, а учишься ты как?
— По-разному...
— То есть?
— Бывают тройки по не

которым предметам, но как 
получу их, стараюсь сразу 
закрыть хорошими отмет
ками.

На лицах членов бюро 
невольные улыбки.

— А может, тройки луч
ше совсем не получать... 
Как-то не вяжутся они с 
твоими словами из заявле
ния.

Подросток вступает в 
своей жизни на новую, вы
сокую ступень. Отныне его 
биография — продолжение 
биографии комсомола, чьи 
страницы — героическая ле
топись многих прекрасных 
дел и высоких судеб.

Совершается важнейший 
в жизни четырнадцатилетне
го шаг... Но всегда ли он сам 
понимает это? Всегда ли мы 
помогаем ему в этом разо
браться? И всегда ли при
ем в комсомол становится 
для подростка действитель
но событием, о котором он 
будет вспоминать всю свою 
жизнь?

л^гЕРЕДО Мною пись- 
ЛЛ мо, присланное в ре

дакцию одной из наших чи
тательниц:

«День вступления в комсо
мол — он должен быть празд
ником, а для моей дочери Ири
ны он оказался попросту ис
порченным. Назначен был тор
жественный прием, который 
проходил во Дворце культуры 
Уралмашзавода. Собралось 
очень много ребят, пришли 
они одновременно. Из-за этого 
прием растянулся на длитель
ное время. Было душно, у 
всех разболелась голова. В ко
ридоре не оказалось ни одного 
стула. Вернулась дочь домой 
поздно, голодная, чуть ли не 
со слезами на глазах. И это 
был день, которого она так 
ждала...

М. А. М-ва. Свердловск».
К сожалению, позитивной 

.программы мама не изложи
ла, негативная же—налицо.

Впрочем, прежде чем бро
сать обвинения в адрес орга
низаторов этого торжества, 
послушаем мнение сверст
ниц Иры.

Марина Щербинина, се
кретарь комсомольской ор
ганизации школы № 5 Ле
нинского района Свердлов
ска:

— Мне кажется, мама Ирины 
написала немножко предвзя
тое письмо. Мне тоже при 
вступлении в комсомол приш
лось подождать, пока мне 
оформят и выпишут докумен
ты — но ведь сиюминутно это 
сделать невозможно. И тем не 
менее, время это не было для 
меня тягостным. Ведь оно бы
ло наполнено очень хорошим 
волнением.

Маме кажется ужасным, что 
ее дочь осталась без обеда, 
между тем в районе ДИ есть 
много столовых. Странно так
же, что маме не кажется ужас
ным то, что ее дочь с первых 
же шагов в комсомоле показа
ла себя неприспособленным 
человеком с потребительской 
точкой зрения на окружаю
щих!

Вот так: категоричность— 
на категоричность. И все же 
есть над чем поразмышлять 
в письме мамы Ирины. Ведь 
суть его в том, что в силу 
определенных причин, пусть 
не совсем объективно на
званных, девочка не почув-

«ЧУВСТВОВАТЬ
СЕБЯ СЧАСТЛИВЫМ»
ствовала торжественности 
события.

Из воспоминаний сверд
ловчанина Константина Ма
каровича Устинова:

— В комсомол я вступал 
осенью 1920 года. Волновался 
страшно. Знал, как требова
тельны к себе и другим мои 
будущие товарищи по органи
зации.

И сегодня помню один из 
вопросов: «Что ты будешь де
лать, если завтра тебя призо
вут на фронт?»

«Возьму оружие», — отве
тил я. И добавил: «Я все обду
мал, прежде чем проситься в 
комсомол».

В 18-м году в 15 лет мой 
двоюродный брат и его отец — 
бойцы Красной Армии — по
гибли, защищая от белых 
станцию Шаля. И произнося 
свои слова— клятву, я чувство
вал с ними, погибшими, не 
только свое кровное, но и 
духовное родство.

...Почувствовать свое ду
ховное родство с теми, кто 
прошел с комсомолом его 
трудный, отмеченный ра
достью побед и горестью ут
рат путь, — наверно, это не 
удалось Прине. Удалось 
это другой школьнице из 
Первоуральска, рассказав
шей о своем дне приема в 
комсомол в письме в «Пио
нерскую правду». На месте 
первых маевок при свете 
костра вручали им билеты. 
И были вместе с ребятами у 
этого костра те, кто помнит 
его не мирным, а зовущим, 
тревожным. И вместе пели 
они песни, далекие, как 
сполохи гражданской вой
ны, и близкие, как одинако
во взволнованный стук их 
сердец.

«И ОВОРЯ о пионерской 
& и комсомольской ра

боте, В. А. Сухомлинский 
прежде всего упоминал о ро
мантике. И романтику он 
определял как богатство 
идейной жизни.

Романтика — она всегда 
была душой комсомола. Бы
ла той искрой, которая вос
пламеняла высокие чувст
ва...

— И было бы, конечно, 
хорошо, если бы свет этой 
романтики, как свет этого 
костра, о котором рассказа
ла первоуральская школь
ница, коснулся каждого всту
пающего в комсомол.

Наш разговор продолжает 
Светлана Ребрина, секре
тарь Кировского райкома 
ВЛКСМ:

— Но если перевести все 
это в практическое русло... 
Приемы в комсомол в каж
дом райкоме идут ежене
дельно. 30—50, а то и более 
человек. С каждым погово
рить, каждому вручить би
лет. Несколько раз в год — 
торжественные приемы. И 
тогда в считанное отведен
ное время надо принять в 
члены ВЛКСМ 300—400 
человек. Не трудно предста
вить, какая нагрузка ложит
ся на нас, работников рай
комов. Конечно, планируем 
мы все заранее. Готовимся^ 
Большую помощь в этой 
подготовке нам оказывают и 
ветераны комсомола, и ра
ботники Дворца пионеров 
или ДК «Урал», где прохо
дит торжество. Не только 
познакомить подростков с 
исто'рией организации, не 
только провести их. допу
стим. по музею, не только ор
ганизовать встречу с теми, 
чья молодость была и оста
ется для нас примером слу
жения своему делу... но и 
создать для мальчишек и 
девчонок атмосферу празд
ника — это мы ставим своей 
целью.

Нередко мы вручаем ре
бятам билеты и на комсо
мольских собраниях в шко
лах в присутствии товари-

ны работой, говорить не при
ходится. Но почему бы Вам, 
Светлана, не взять в помощ
ники школьных комсомоль
ских вожаков, вожатых- 
производственников?

— Уже сделали такую по
пытку. В этом учебном году 
на совещании секретарей 
школьных комсомольских 
организаций мы предложили 
ребятам подумать над тем, 
как и где можно было бы 
провести вручение комсо
мольских билетов. Так что 
своего рода копилку идей мы 
по кругу пустили. Ждем ре
зультатов.

Но и сами думаем над 
этим. Знаю, например, что 
бывший секретарь Железно
дорожного райкома ВЛКСМ 
(теперь директор школы) 
Светлана Максимцева вру
чала ребятам билеты на Ка
менных палатках. Здорово, 
что и говорить. Но ведь ма
ло, по собственному опыту 
знаю, усадить мальчиков и 
девочек в автобус и повезти 
куда-то. За чем везти — вот 
вопрос. Сможешь ли помочь 
ребятам заглянуть не толь
ко в одну из страничек ис
тории комсомола, но в самих 
себя. Спросить: достоин ли 
я высокого звания?

Вручают 14-летним в на
шем городе комсомольские ■ 
билеты в местах революци
онной. боевой и трудовой 
славы, и у памятника Влади
миру Ильичу Ленину, и на 
комсомольских собраниях -— 
добрых традиций много. И 
речь здесь не только о том, 
чтобы расширить их грани
цы... Часто ли мы вспомина
ем об этих традициях—вот 
что еще важно. И не случа
ется ли это подчас лишь в 
дни больших торжеств! А в 
остальные? Ведь и в эти, 
обычные по календарю дни. 
ребята вступают в комсомол, 
получают билеты. И для 
каждого из них этот день 
должен стать неповтори
мым.

И СНОВА Сухомлин
ский: «Сущность

пионерской и комсомольской 
романтики я видел в том, 
чтобы мальчики и девочки, 
делая что-то необходимое 
для общества, чувствовали 
себя счастливыми».

Чем занимались ребята в 
школе В. А. Сухомлинского? 
Разбили виноградник, само
отверженно выхаживали его, 
и первый урожай, самые 
драгоценные гроздья, отда
ли матерям героев, погиб
ших в Великую Отечествен
ную войну, старым людям, 
больным.

Потом стали раздавать са
женцы жителям села — поя
вились десятки новых вино
градников. Заложили в поле 
несколько сиреневых садов, 
чтобы люди, работающие 
под палящим солнцем, мог
ли отдохнуть в их тени.

Обычные, в общем-то, де
ла. но все они были направ
лены на то, чтобы у детей, 
подростков развивалось и 
обострялось гражданское от
ношение к миру.

«Чувствовать себя счаст
ливым, делая что-то необхо
димое для общества»...

И вспоминаются письма 
ребят в редакцию об их ощу
щениях от помощи старому 
заслуженному человеку, от 
саженца, посаженного собст
венными руками, от первой 
постройки, пусть это всего 
лишь горка для малышей.

И думается вот о чем.
Чтобы сделать день по- 

настоящему праздничным — 
отметь его добрым делом. 
Давно это уже стало прави-

хайлюковой, секретарем 
Орджоннкндзевского райко
ма ВЛКСМ Свердловска:

Корреспондент: Вера, я 
знаю, у вас в райкоме 
одно время практиковалось 
такое: принимаете вы под
ростка в комсомол—тут же 
даете ему комсомольскую 
путевку. А в ней —• поруче
ние.

—- Было такое. Кстати, к 
этой форме работы мы соби
раемся вернуться в новом 
году. Заказ на специальные 
бланки путевок в типогра
фию уже сдан.

Корреспондент: Мне при
ходилось слышать мнение, 
что эта форма работы из
лишне хлопотна. Что она об
ременительна для работни
ков райкомов, так как созда
ет дополнительные заботы.

— Да, подобрать поруче
ние непросто. Важно, чтобы 
оно отвечало наклонностям 
подростка, чтобы оно не ра
зуверяло. а утверждало его 
в своих силах, в его способ
ности быть полезным. И 
прежде, чем дать то или 
иное поручение, мы созвани
ваемся со школами, сове
туемся со школьными акти
вистами. Разумеется, по
ручение мальчику или де
вочке могли бы дать и не
посредственно в школе. И 
все же практика показывает, 
что престиж первого комсо
мольского поручения, полу
ченного от райкома, несколь
ко выше.

Кроме того, эта форма ра
боты отвечает запросам са
мих ребят. Им — только 14. 
По им уже хочется сегодня 
держать в руках свою ком
сомольскую путевку.

ЗАКАНЧИВАЯ эти 
заметки, мне хоте

лось бы снова вернуться к 
письму Ирининой мамы и 
рассказать небольшую исто
рию, услышанную в одном 
из райкомов.

Мальчик вступал в комсо
мол. Прием был обычный — 
деловой и товарищеский, кан 
тот, с которого мы начали раз
говор. И один из вопросов, ко
торый задали подростку, зву
чал так же, что уже прозву
чал:

— Скажи, что значит для 
тебя быть в первых рядах 
комсомола?

И он тоже не смог ответить 
иа него.

Когда отец и мать узнали об 
этом, они собрали за чашкой 
чая своих друзей. Среди них 
были комсомольцы разных по
колений. И каждый из них 
рассказал о главном деле сво
ей комсомольской юности. И 
как ни различны были расска
зы друзей мамы и папы, было 
в них нечто общее. Преодоле
вая определенные реальные 
трудности, неустроенность бы
та, эти люди, как выясни
лось, жили с единым острым 
чувством революционной идеи, 
лежащей в основе коммуни
стической организации моло
дежи.

Вспомните свою комсо
мольскую юность. мама 
Ирины. Наверное, в ней то
же было что-то главным, а 
что-то второстепенным.

Расскажите своей дочери 
о главном. Ведь очень важ
но, чтобы Ирина поняла: с 
первого своего дня в. комсо
моле она — полноправный 
член этой боевой организа
ции, в которой каждому ре
шать: каким должен быть 
комсомольский комитет, как 
ему работать.

...Идет прием в комсомол. 
Волнуются, переживая свой 
самый главный день, четыр
надцатилетние мальчишки и 
девчонки. Пусть будет он 
для них очень большим и по- 
настоящему счастливым.

Руку, товарищ комитет!
Е. КИРИЛЛОВА.

Узбекская ССР. Половина всех бетонных работ выпол
нена на строительстве Туямуюнского гидроузла — удар
ной комсомольской стройке страны. В тело плотины и 
других главных сооружений уложено 600 тысяч кубомет
ров бетона.

Сейчас коллектив управления «Туямуюнгидрострой» 
борется за досрочную сдачу первой очереди гидротехни
ческого комплекса. Уже в сентябре будущего года строи
тели обеспечат перекрытие реки. Это даст возможность 
улучшить водообеспечеиность старопахотных массивов и 
расширить освоение целинных земель.

НА СНИМКЕ: руководитель одной из лучших бригад 
монтажников-бетонщиков, коммунист Турапбай Шарапов. 
Коллектив выполнил план трех лет пятилетки.

Фотохроника ТАСС.

• бюро действенности • ний при больнице Ленинского 
района по улице С. Деряби
ной.

Об этом нам сообщил на
чальник УКСа Свердловско
го горисполкома В. Ф. Фо
мин.

СУДЬБА МОЯ — СЕЛО ■■

В совхозе «Родина» Каменского района живет и тру-: 
дится семья Степановых. У Александры Петровны и Ва
лентина Степановича пять сыновей. Трое уже выбрали 
себе дорогу в жизни, как говорится, сердцем и душой 
«прикипели» к земле, к хлеборобскому делу. А двое 
меньших пока учатся в школе. Сегодня наш рассказ об 
этой славной трудовой династии Степановых.

КРЕПОК ДОМ
СЫНОВЬЯМИ I

Даже по внешности может 
сложиться о человеке пер
вое впечатление. Валентину 
Степановичу Степанову по
шел пятый десяток, лоб из
резан морщинами, а руки 
говорят о том, что они рано 
привыкли к труду. Сызмаль
ства начал он работать на 
земле. Больше двух десятков 
лет Степанов был у машин.
Трудился на 
свою рабочую 
ницу ока. И 
плохая работа 
Надо — идет

совесть, честь 
берег, как зе- 

не выбирал: 
или хорошая.

и делает.
Впрочем, «было» — не то 

слово: он и сейчас таков. 
Хотя нынче здоровье не поз-
водило сесть 
вал комбайна, 
боробская не 
страдную пору

ему за штур- 
совесть хле- 
дала ему в 
дома отсижи-

ваться. Хотя не с самого на
чала включился он в уборку 
кукурузы, но на счету его 
более 300 тонн заготовлен
ной зеленой массы. Здесь, на 
кукурузном поле, мы с ним 
и встретились. Его гусенич
ный трактор тащил силос
ный комбайн. Заглушив дви
гатель. Валентин Степано
вич вылез из кабины.

Последние гектары
убираем, а с каким трудом 
они всем даются. Таких убо
рочных на моей памяти, по
жалуй, немного, но как бы 
ни было трудно, надо уби
рать все, что вырастили, во
что труд свой вложили.

Разговор зашел о 
новьях.

сы-

Хотя работ и хлопот по 
дому хватало, да еще хозяй
ство свое держали. Алек
сандра Петровна работала в 
совхозе. Готовила обеды ме
ханизаторам и возила их в 
поле, несколько лет была 
на ферме свинаркой. Перее
хали на центральную усадь
бу в село Рыбникове — то
же без дела не осталась, по
шла рабочей на зерноток.

— Прихожу домой. а 
старших сыновей еще нет,—
рассказывает она. Я им

ужин приготовлю, жду, разо
греваю его по нескольку 
раз. а они вернутся с поля 
затемно, умоются, да разве
что чаю попьют и спать.
А наутро мне говорят: «Да 
ты, мама, не беспокойся, нас 
в поле накормили...»

А самые младшие в семье 
Степановых — Сергей, кото
рый ходит в пятый класс, и 
Андрей—во второй, —учатся 
в школе-интернате. На суб
боту и воскресенье они при
езжают домой. В эти дни 
все собираются вместе за 
одним столом: и старшие сы
новья, и младшие. Вот тогда 
сердце у Александры Пет-
ровны спокойно: вес. 
говорится, под одним
лом.

— Копня отца
бии, говорит
председатель 
И. П. Федоров, 
выполняют всегда

как 
кры-

в трудолю- 
о братьях 
рабочкома 
— Нормы 

, за техни-

• ыоро действенности •

«КАК ЖИВЕШЬ, 
НОВОСЕЛ?»

Так называлась корреспон
денция, опубликованная в га
зете »На смену!» 19 апреля 
1978 года. В корреспонденции 
отмечалась масса вопросов, с 
которыми сталкиваются ново
селы микрорайона «Академи
ческий» в Свердловске. Не
смотря на прокладку в Юго- 
Западный район трамвая по 
улице Радищева (маршруты 
1 и 26), увеличение количества 
автобусных линий (23. 46. 41, 
21), в часы пик имеющийся 
транспорт не обеспечивает по
требность в перевозках.

По транспорту предусмотре
ны следующие мероприятия. 
Трестом «Свердхнмстрой» 
строится и будет''закончена в 
1980 году трамвайная линия 
от ул. Волгоградской по ул. 
Викулова до Верх-Исетского 
металлургического завода. 
Этим же трестом ведется 
строительство троллейбусной 
линии от выставочного па
вильона по улице Чкалова 
до улицы Белинского. По пла
ну срок пуска — декабрь 1978 

. года.
По торгово-бытовому обслу

живанию Академического рай
она основной генподрядчик — 
ДСК систематически не выпол
няет план строительства, что 
создало серьезные неудобства 
жителям. Начато строительст
во АТС на 10 000 номеров в 
переулке Парковом, ввод на
мечен на конец 1979 года. Го
товится техдокументация на 
кинотеатр в квартале «А» и на 
поликлинику на 1200 посеще-

«ВОДА, ВОДА...»
Так называлась сатириче

ская заметка, опубликованная 
в нашей газете 16 сентября 
1978 года. В ней шла речь о 
большой загрязненности в 
Свердловске горячей воды. 
Как нам сообщил директор 
ТЭЦ-1 «Свердловэнерго» А. Д. 
Потапов, в Свердловске при
нята «открытая» схема горя
чего водоснабжения. Вода по
ступает в водоразборные кра
ны, ванные, душевые непо
средственно из тепловой сети, 
проходя отопительные систе
мы.

Для возмещения водоразбо- 
ра на теплоисточниках 
(СУГРЭС, Гурзуфской котель
ной, ТЭЦ ВЙЗа) имеются во
доподготовительные установ
ки, где вода проходит соответ
ствующую обработку, отвечает 
санитарным нормам и посту
пает в сеть достаточно чистая.

Основной причиной неудов
летворительного качества во
ды является низкий уровень 
эксплуатации систем теплопо- 
требления эксплуатирующими 
организациями (ЖКО. домо
управлениями и т. д.).

К началу отопительного се
зона системы теплопотреблс- 
ния должны готовиться, тща
тельно промываться в целях 
ликвидации загрязнений внут
ренних поверхностей нагрева 
отопительных приборов.

Промывка отопительных си
стем водой с применением 
сжатого воздуха (гндропнев- 
мопромывка) является наибо
лее простым и эффективным 
методом улучшения качества 
воды.

Несмотря на предписание, 
ТЭЦ № 1, ведомства и орга
низации не применяют гидро- 
нневмопромывку систем отоп
ления и трубопроводов.

— Почему, спрашиваете, 
в город не уехали? И не уе
дут,—твердо отвечает он.— 
Я сам родился здесь, в Клю
чиках, там и сыновья мои 
выросли и с детства на зем
ле трудиться привыкли.

Он немного помолчал и 
добавил:

— Вот когда старший — 
Григорий поступил в учили
ще на механизатора, то да
же меня не спросил. А раз
говор зашел об этом, он и 
отвечает: «А ты разве, батя, 
думал иначе?..»

Хлеборобское начало в 
семье Степановых идет еще 
от деда — Степана Ивано
вича. Он и председателем 
был^ и бригадирствовал — 
всю жизнь на земле работал. 
И счастлив по-своему Вален
тин Степанович Степанов, 
потому что до конца верен 
раз и навсегда избранному 
делу. И приятно сознавать, 
что нет в его роду «пусто-

кой ухаживают старательно. 
Да вот пример: Николая 
Степанова мы награждали 
знаком « Победитель сорев-
новация среди тракторнстов

цветов», что каждый
шел правильную 
жизни.

...Нынче семья

дорогу
на- 

в

Степано-
вых справила новоселье в 
новом доме. Совхоз выделил 
им трехкомнатную квартиру 
со всеми удобствами в Рыб- 
никово. Но думы Александ
ры Петровны все еще о ста
ром доме, что в деревне Клю
чики. Ведь здесь прошла ее 
молодость: здесь она расти
ла своих детей, и зарубки на 
дверном косяке бежали 
вверх, отсчитывая годы и 
сыновей. И разговор потому, 
в первую очередь, зашел о 
них.

— Когда у нас Гриша, 
наш первенец, родился. — 
вспоминает она,—отец стал
работать 
тех пор 
стается.
го с
связаны.

на комбайне и с 
с техникой не рас- 
И ребята все в не- 
детства с железом 
Особенно Николай.

Если отец на ремонте, то и 
он с ним. Любимое заня
тие — в мотбре покопаться, 
мы так в шутку и звали его 
механиком. Любую деталь 
знает в тракторе...

совхоза».
Григорий 

комбайнер, 
брал валки

За 
на

и намолотил

Степанов — 
страду подо- 
119 гектарах 
более 5000

центнеров зерна. Кроме это
го, скосил хлеба на 76 гек
тарах. А 3 октября, не
смотря на ненастье. Григо
рий Степанов намолотил 296
центнеров зерна почти
20 бункеров.

— Мы работали с братом 
на пару, — говорит Григо
рий. — Николай за штур
вального. Я тоже до этого
работал 
нынче мне

штурвальным. а

ву». Правда.
доверили «Ни- 

уборка была
трудная: и валки сырые, и 
опыта пока маловато, но ста
рался не подвести своих то
варищей.

Григорий еще до армии 
закончил СПТУ-12. Потом 
служба в армии. Вернулся 
возмужавшим, за годы служ
бы еще лучше изучил тех
нику. Но когда вернулся в 
совхоз, учебу продолжил на
курсах трактористов, 
еле работал па К-700.

Петр Степанов — 
вальный. Нынешняя

а по-

штур- 
стра-

Да - 
него.

первый экзамен для
и.

держал
— А

надо 
он его

сказать, вы- 
с честью.

какие планы на бу-
дущее?

— Вот закончим уборку, 
поступлю на курсы тракто
ристов. Не хочу отставать 
от братьев — тоже буду ме
ханизатором.

Верно говорят в народе, 
что яблоко от яблони неда-
леко падает.
лс, сознание

Верность зем- 
общественного

долга передал, будто эстафе
ту, Валентин Степанович 
своим старшим сыновьям. В
этом жива, в
жастся рабочая

этомt пподол- 
династия

Степановых, династия сель
ских механизаторов.

В. БЕЛОУСОВ.
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важный вопрос 
СОВРЕМЕННОСТИ
Советско-американские отношения, особенно перегово

ры по ограничению стратегических вооружений, продол
жают находиться в центре внимания мировой обществен
ности. Корреспондент АПН В. Фотинов встретился с нахо
дившимся в Москве по приглашению Института США и 
Канады АН СССР известным американским политиче
ским деятелем, бывшим послом США в СССР Джорджем 
Кеннаном и попросил его поделиться своими мыслями о 
развитии отношении между двумя странами и о перспек
тивах переговоров по ОСВ.

■ — В последнее время, —
■ сказал Джордж Кеннан, — 
2 мы стали свидетелями весь- 
■ ма интенсивного дипломати- 
■ веского диалога между 
а СССР и США. В Москве не- 
s'. сколько раз побывал госу- 

дарственный секретарь Сое-
3 диненных Штатов Сайрус 
■_; Вэнс, министр иностранных 
S- дел СССР Андрей Громыко 

встречался в Вашингтоне с 
■7 ■

президентом Картером. То, 
что эти встречи проходят в 
деловой обстановке, являет
ся позитивным и обнадежи
вающим фактором в разви
тии советско-американских 
отношений.

Я думаю, у нас имеются 
серьезные основания пола
гать, что последний визит 
Сайруса Вэнса в Москву, 
его встречи С Президентом

Леонидом Брежневым и ми
нистром иностранных дел 
Андреем Громыко стали но
вым шагом к заключению 
соглашения по ОСВ. Заклю
чение соглашения, несомнен
но, благоприятно отразилось 
бы на общем политическом 
климате планеты, содейство
вало бы решению целого ря
да вопросов в советско-аме
риканских отношениях. К 
счастью, это начинает по
нимать все большее число 
американских политических 
деятелей.

В то же время, — продол
жал Дж. Кеннан, — нельзя 
не отметить, что некоторые 
американцы испытывают из-. новйния 
вестную долю разочарова
ния, когда речь идет о полн-

тике разрядки. Они полага
ют, что она не оправдала их 
надежд. Что можно сказать 
по этому поводу? Знаете, 
несколько лет назад многие 
возлагали, я бы сказал, не
сколько преувеличенные и 
не совсем реалистические 
надежды на темпы уменьше
ния напряженности и полной 
нормализации отношений 
между нашими странами. Не 
удивительно, что кое-кто из 
этих людей испытывает сей
час известное разочарование.

Нельзя забывать, что бо
лее четверти века отноше
ния между нашими страна
ми были ограничены рам
ками «холодной войны» со 
всеми вытекающими отсюда 
последствиями. С тех пор 
прошло совсем немного вре
мени. И если вспомнить, че
го все-таки удалось добиться 
за последние несколько лет, 
думаю, вы согласитесь: сде
лано немало и есть все ос- 

с оптимизмом смот
реть в будущее.

(АПН).

ф ФУТБОЛ — «—в о

ПАХНЕТ ПОРОХОМ
Японская пресса последнее время уделяет значительное 

место обсуждению законодательства на случай «чрезвычай
ных обстоятельств». По замыслу его инициаторов, оно не 
только должно поднять статус «сил самообороны», но и поста
вить под строгий контроль многие стороны жизни и деятель
ности населения.

АПН предлагает выдержки из статьи, помещенной в газете 
японских коммунистов «Акахата». Она написана в распростра
ненной в японской журналистике форме — диалога сына с 
отцом. Начинает сын.

«У Р А Л М А Ш»

■г СОТРУДНИЧЕСТВО

рСССР- 
|США: 
îторговле
I нужна

— Как сложатся условия 
труда на предприятиях, если 
в силу вступит законодатель
ство на случай «чрезвычайных 
обстоятельств»?

— О том, что в военное 
время не признаются никакие 
права на само существование 
профсоюзов, и говорить не 
приходится. Не могу без со
дрогания вспомнить период 
корейской войны. Когда в 
1950 году началась развязан
ная Соединенными Штатами 
агрессивная война в Корсе, 
Японии отводилась роль фор
поста. Рабочие на военном 
производстве находились под 
надзором американских сол
дат, которые постоянно их по
нукали. Участие в забастовках, 
так же, как и антивоенные вы
ступления, каралось.

— Вот как? Впервые об этом 
слышу. Выходит, и законода
тельство на случай «чрезвы
чайных обстоятельств» может 
привести к возрождению по
добной ситуации?

— Более того, уже сейчас 
видно, что нервозная обста
новка военного времени по
степенно проникает на пред
приятия. На заводах, выпу
скающих по заказу Управления 
национальной обороны (УНО) 
военную продукцию, постоян
но присутствуют военные чи
новники, ведется надзор за

рабочими. Цель — подхлест
нуть производство, совсем как 
в условиях военного времени.

— Одним словом, можно 
сказать, что в воздухе запах
ло порохом...

— Только запах у этого по
роха специфический — анти
демократический. Даже на тех 
крупных предприятиях, кото
рые не имеют к обороне не
посредственного отношения, 
под предлогом «охраны произ
водства» постоянно наруша
ются права человека, прово
дится идеологическая дискри
минация. Теперь там так и го
ворят: «В заводских корпусах 
конституция недействительна».

— Н-да. Выходит, что вся 
эта история с законодательст
вом на случай «чрезвычайных 
обстоятельств» преследует од
ну цель: попрать под его при
крытием в масштабе всей стра
ны свободу и демократию.

— Совершенно правильно. 
Новое законодательство даст 
«зеленый свет» военизирован
ному фашизму, освободит его 
от сдерживающих еще рамок 
конституции. Именно поэтому 
профсоюзам и рабочим необ
ходимо продолжать борьбу на 
предприятиях против реакци
онного законодательства, за 
право на мирную жизнь и

УХОДИТ В ОТПУСК
Футболисты свердловского «Уралмаша» — основной коман

ды Среднего Урала — закончили сезон 41-го чемпионата 
страны. За игрой этого футбольного коллектива на протяже
нии всего турнира внимательно следили многочисленные по
читатели команды в нашей области. Свидетельством тому — 
письма, постоянно поступавшие в редакцию нашей газеты. В 
них отразились беспокойство и забота любителей футбола, 
доброжелательные советы и добрые пожелания уралмашев- 
ским футболистам. Многочисленные наши читатели, 
любители спорта, задавали вопросы, касающиеся выступ
ления команды, проблем коллектива, его игры в чемпионате. 
Эта заинтересованность любителей футбола легла в основу 
тех вопросов, которые после окончания чемпионата страны 
задал наш корреспондент старшему тренеру «Уралмаша» 
С. С. Порхачеву.

разрядка В БРАТСКИХ СТРАНАХ 
СОЦИАЛИЗМА

Некоторые индустриаль
ные компании и корпорации 
США уже прошли «период 
обучения» в своих отноше
ниях с СССР. Это еще раз 
подтвердилось недавно, ко
гда в Москве было открыто 
отделение «Контрол дейта

Города
корпорейшн» 
крупного 
объединения

(«КДК»), 
американского 
из Миннеапо-

лиса, штат Миннесота. Эта 
крупная корпорация, 24-я по 
счету американская фирма, 
аккредитованная в Совет
ском Союзе, накопила с 1973 
года немалый опыт взаимо
выгодных отношений в об
ласти обмена знаниями и 
продажи электронной техни-

побратимы
Более 20 лет связывают узы 

дружбы Одессу и венгерский 
горрд Сегед. Эти даа города 
стали побратимами. В различ
ной форме проявляется меж-
ДУ ними сотрудничество.

ки. Общая 
рудования, 
«Контрол 
рейшн* в

стоимость обо- 
установленного
дейта 

СССР
социалистических 
составляет почти 
лионов долларов.

Выступая на

корпо- 
и других 
странах, 
25 мил-

пресс-кон-
ференции по поводу откры
тия московского бюро. ! вице- 
президент корпорации и 
председатель ее комитета по 
стратегии экспорта Роберт 
Шмидт подчеркнул, что рас
ширение торговых сделок и 
обмена научно-техническим 
опытом с Советским Союзом 
соответствует долговремен
ным интересам обеих стран. 
В некоторых областях, ска-
зал он. 
США.

СССР 
в других

опережает

канские достижения
амери- 
полез-

ны Советскому Союзу. «На
ши отношения —- это улица с 
двусторонним движением».— 
подчеркнул Р. Шмидт.

По убеждению вице-пре
зидента. торговле необходи-
ма разрядка, а здоровые
торговые отношения, в свою 
очередь, помогают решению 
политических проблем. Каж
дая из сторон понимает, 
что куда рациональнее при
обрести передовой опыт у 
соседа, чем тратить средства 
и время на накопление соб
ственного. И уж если гово
рить о советско-американ
ском обмене, точнее, торгов
ле. то СССР продал Амери
ке почти вдвое больше ли
цензий. чем приобрел v нее.

Таким образом, ни амери
канская готовая продукция, 
ни технологический опыт во-
все не «благодеяние* 
«дар* Советскому < 
как разглагольствуют

> и не 
Союзу,

деятели за океаном.
иные 

Это
взаимовыгодное. естествен
ное развитие международно
го разделения труда и зна
ний. Конечно, оно могло бы 
идти быстрее и успешнее, 
если бы не искусственные
препятствия. которые, 
не свидетельствуют о 
зопливости создающих 
людей.

В Западной Европе

увы. 
про- 

их

это
поняли раньше, чем в США.
А поскольку 
номическое и

мировое эко- 
техническое

сотрудничество не сбавляет 
хода даже по желанию сена
тора Джексона, западноев
ропейские партнеры СССР 
уже занимают более выгод
ные «места в поезде».

Вряд ли стоит переоце
нивать общие масштабы со
ветско-американской торгов
ли и обменов. Их потен
циальные возможности зна
чительно выше сегодняшне
го уровня. Однако стремле
ние «КДК». которая успешно 
преодолела «период обуче
ния» . расширить коммерче
ские и научно-технические 
связи с Советским Союзом
показывает, что 
ные тенденции 
среди наиболее

рациональ- 
берут верх 
дальновид-

ной части американского 
большого бизнеса.

М. ПУЧКОВСКИИ, 
обозреватель АПН.

Это — взаимные контакты, пе
реписка тысяч тружеников 
двух стран, соревнование и
обмен опытом 
производственных 
вов.

родственных 
коллекти-

В течение многих 
-ine и специалисты 
кабельного завода

лет рабо- 
Одесского 
обменива-

ютсх опытом работы с вен
герскими коллегами по совер
шенствованию производства, 
техническому перевооруже-
нию предприятий, 
традиции сложились 
лсктивов Одесской 
технических тканей

Хорошие 
у кол- 

фабрики 
и Сегед-

ского текстильного комбината. 
Они знакомят друг друга с 
передовыми методами труда, 
новыми образцами продук
ции.

Активно сотрудничают выс
шие учебные заведения. Ра
бочие программы на русском 
и венгерском языках, которы
ми ежегодно обмениваются
Одесский и Сегедский 
готические институты,

педа- 
преду-

смйтривают совместный поиск 
прогрессивных методов в об
ласти учебно-воспитательной и 
научно-исследовательской ра
боты. Каждый год преподава
тели этих вузов посещают 
друг друга, читают лекции сту
дентам и профессорско-препо
давательскому составу. Ста
тьи преподавателей Одесского 
института печатаются в науч
ном сборнике в Сегеде. За 
активную деятельность по ук
реплению и развитию дружбы 
между советским и венгер
ским народами одесский ин-
статут награжден 
почетным знаком 
колос».

Широкие связи

венгерским 
«Золотой

существуют
между Одесским и Сегедским
университетами. Только за
последние 
выезжали 
Одесского

пять лет в Сегед
сотрудников

университета для
чтения лекции, проведения
совместных научных
ваний 
нации,

и повышения
исследо- 
квалифи-

190 студентов было
командировано на ознакоми-
тельную
практику. Такое же 
во сотрудников и 
из Сегеда побывало

Основной темой

производственную
количест- 
сту дентов
в Одессе.

исследований кафедр 
го коммунизма обоих

научных 
научно- 
универ-

ситетов является разработка 
проблемных вопросов интер
национального и патриотиче
ского воспитания грудящихся 
и студенческой молодежи.

Сейчас главное внимание 
уделяется расширению со
трудничества лроизводствеч-

коллективов организа-
ций, обмену опытом коммуни
стического и социалистическо
го строительства, ознакомле
нию трудящихся с ходом вы
полнения решений XXV съез
да КПСС и XI съезда ВСРП.

В плане сотрудничества на 
ближайший год — расширение 
связей между профсоюзными 
и молодежными организация
ми, обмен газетными мате
риалами, телевизионными про
граммами и литературными 
произведениями для публика-
ции совместных сборниках,
выставки работ венгерских ху
дожников в Одессе и совет
ских — а Сегеде.

И. ПИКАРЕВИЧ, 
иорр. АПН.

Венгерская Народная Республика, 
ня один из самых старых городов и

Так выглядит сегод- 
культурных центров

страны Печ. Современным и юным делают его облик
новые жилые и административные здания, а также обилие 
на улицах молодых лиц.

Фотохроника ТАСС.

БЕСПОКОЙНАЯ
В жизни сегодняшней 

Швеции явно доминируют 
социально - экономические 
проблемы. После летних от
пусков шведы обнаружили 
очередное повышение цен 
на продовольственные това
ры и рост числа безработ
ных, особенно среди молоде
жи. Целый ряд отраслей 
промышленности по-прежне
му испытывает серьезные 
трудности и вынужден сокра
щать производство. Многие 
текстильные фабрики, судо
верфи и сталелитейные заво
ды закрыты или работают 
далеко не на полную мощ
ность. В течение последних 
двух лет Швеция была вы
нуждена трижды прибегать 
к девальвации кроны. «1977 
год был для шведской про
мышленности самым тяже
лым за последние сорок с

должался неделю и закон
чился сформированием либе
рального правительства во 
главе с лидером Народной
партии (либеральной) 
летним У. Ульстеном.

Однако это 
во пользуется 
всего лишь 39 
татов риксдага.

лишним лет», отметил
журнал шведских деловых 
кругов «Векканс афферер».

Наряду с 
экономических 
обострились
внутри

углублением 
трудностей 

противоречия
правительственной

коалиции, состоящей из трех 
буржуазных партий. Осо
бенно остро они проявились 
этой осенью и привели в кон 
це концов к правительствен
ному кризису. Кризис иро

47-

правительст- 
поддсржкой 

из 349 депу- 
Недаром на

страницах местных газет 
оно было метко названо 
«временным». «Временным* 
потому, что имеет очень сла- 
бую опору не только в пар
ламенте, но и в народе: из 
шести миллионов избирате
лей за Народную партию го- 
лосЬвали лишь 600 тысяч, а 
ведь через одиннадцать ме
сяцев в стране состоятся 
очередные парламентские 
выборы. Трудно себе пред
ставить, что и после этих вы
боров страной будет управ
лять правительство либера
лов.

Итак, политическое поло
жение в стране явно неустой
чиво и разительно контрасти
рует с политическим положе
нием совсем недавнего вре
мени. Ведь 44 года — с 
1932-го по 1976-й —- у вла
сти в Швеции бессменно на
ходилась Социал-демократи
ческая партия, и 44 года

ВНИМАНИЕ; КОРИЧНЕВАЯ ОПАСНОСТЬ!

ОСЕНЬ
буржуазные партии рвались 
к власти. Наконец, после 
победы с небольшим переве
сом на выборах 1976 года 
трем буржуазным партиям 
удалось сформировать коали
ционное правительство во 
главе с лидером Партии 
центра Т. Фельдином.

С приходом к власти бур
жуазного коалиционного пра
вительства более прочные 
позиции получили правые 
силы, постоянно ратующие 
за прозападную ориентацию 
Швеции. Буржуазный каби
нет за период своего прав
ления успел осуществить ряд 
мер социально-экономическо
го порядка, ущемляющих ин
тересы широких масс трудя
щихся. Это вызвало недо
вольство в стране и резкое 
падение симпатии к ведущей 
партии буржуазной коали-
ции Партии центра. Со-
гласно последним социологи
ческим данным, Партия цент
ра потеряла доверие почти 
каждого третьего избирателя 
из тех, которые голосовали за 
нее еще два года назад.

Хотя до парламентских
выборов еще далеко, 
уже разворачивается 
выборная борьба.

здесь 
пред- 

Прави-
тельственная и внеправи-

РАСИСТСКАЯ ОТРАВА
Прогрессивно настроенная 

учительница одной из средних
школ 
чать 
розу

в Лондоне стала полу- 
письма, содержащие уг-
расправиться со

коммунистами. Подобно 
шистам, авторы этих

всеми 
фа- 

писем
требуют отправить «красных в
газовую камеру».

Преподаватель другой
лы. по 
капец,

происхождению 
был жестоко

шко- 
афри- 
избит

группой подростков.
Участились избиения школь

ников с темным цветом кожи.
Английские учителя с трево

гой замечают, что в руках уче-
ников все 
расистские 
ванная на

чаше появляются

ков свастика, 
пиджаков — 
тельствующне

листовки. 
страницах

а на 
значки,

намале- 
учебни- 

лацканах 
свиде-

о принадлежно-
сти

лнйской

< национальному фрон- 
наиболее известной анг- 

f правоэкстремистской
группировке

Примерно гол назад «нацио
нальный фронт» предпринял 
шаг, глубоко возмутивший и 
обеспокоивший английскую об 
шественность. Он объявил о
создании своей 
секции — так 
«молодежного

молодежной
называемого 

национального
фронта», в который стали во
влекать подростков, начиная с 
14 лет.

Правые экстремисты усилен
но пытаются занести расист
скую отраву,в школы, органи
зовать травлю прогрессивно 
настроенных учителей, расши
рить свое влияние среди моло
дежи, сбитой с толку буржуаз
ной пропагандой и не имею
щей достаточного жизненного 
опыта, чтобы распознать дема
гогию и ложь неонацистов.

В школах появились кни
жонки, пропагандирующие ра
систские и фашистские идеи. 
«Как выявить красного учите
ля», «Как бороться против 
красных учителей» — листов
ки н брошюры под такими на
званиями раздают школьникам 
у входа в учебные заведения. 
Подобно гитлеровцам, авторы 
этих изданий навешивают яр
лык «красного» на каждого, 
кто выступает против фашиз
ма, — в полном соответствии 
со словами председателя «на
ционального фронта» Дж. Тин- 
долла о том. что. мол, комму
низм глубоко проник в лей
бористскую и либеральную 
партии, в университеты и что 
органы печати, радио и теле
видение «битком набиты крас
ными» Немало места отведено 
в нацистской писанине тео
риям о «превосходстве» белой 
расы.

В школах распространяется

периодическое издание «моло
дежного национального фрон
та» — журнал «Бульдог». Его 
составители без обиняков при
зывают: «Расширяйте расист
скую деятельность, распрост
раняйте «Бульдог* и всю дру
гую литературу «национально
го фронта» в школах, сохра
няйте Британию белой». Они 
расписывают сиены расового 
насилия, учиненного молодчи
ками из «национального фрон
та» в разных районах страны, 
и советуют: «Превратите в 
кошмар жизнь красных учите-

Демократическая обществен
ность Англии неоднократно 
требовала привлечь к ответ
ственности расистских вожа
ков за публикацию и распро
странение материалов, имею
щих целью разжигание расо
вой ненависти, подстрекатель-
ство 
сти

к насилию. Однако 
остаются глухими к

требованиям.
Более того, расизм в

вла- 
этим

шко-
лах стал одним из элементов 
официальной политики влас-
тей. Как 
ииальных 
стоящего 
грантов

отмечается в офи- 
материалах, до на- 

времени дети имми- 
из бывших колоний

»■■■■■■■■■■■■■■■■■I■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■Ml

тельственные партии Свои 
шаги соизмеряют с предстоя
щими выборами. По мере 
приближения дня голосова
ния все чаще и чаще встает 
вопрос: есть ли у буржуаз
ных партий реальная альтер
натива. которую они могут 
предложить избирателям в 
противовес программе Соци
ал-демократической партии?

В теории, естественно, аль
тернативы есть, но идеоло
ги буржуазных партий пре
красно понимают: после рас
пада буржуазного блока идея 
буржуазной коалиции прак
тически потеряла очень мно
гое от своей былой привлуа- 
тельности. Многие западные 
и местные обозреватели про
рочат СДПШ легкую победу 
на предстоящих выборах и 
возвращение к власти в 1979 
году. Для такого прогноза 
есть немало оснований. Од
нако не следует забывать, 
что постоянно растущая ин
фляция, усиливающаяся без
работица и падение реально
го жизненного уровня широ
ких слоев населения — фак
торы, которые будут играть 
важную роль на выборах, и 
нет сомнений в том, что из
биратель будет внимательно 
изучать «рецепты» полити
ческих партий по оздоров
лению экономики страны.

Н. НЕИЛАНД, 
соб. корр. АПН. 

Стокгольм.

образования: большое число 
их направляется на учебу в 
учебные заведения для умст-
венно отсталых детей или 
они вообще лишены права 
сешать школу.

Общественность страны.

же 
по-

в
том числе профсоюзы учите
лей. выражает тревогу по по
воду свободы, которой поль
зуются правые экстремисты, 
распространяя в школах лите-
ратуру, 
внсть к
мящуюся

разжигающую нена- 
иммигрантам, стре- 
обелнть гитлеров-

ский фашизм.
«Национальный фронт» на

мерен создать в школах обста
новку страха и насилия и не 
останавливаться ни перед чем 

/ ради достижения этой цели, 
пишет журнал Коммунистиче
ского союза молодежи Анг
лин «Челлендж*. Что касается 
буржуазных средств массовой 
информации, продолжает жур
нал, то они изображают бла
гопристойными «молодежный 
национальный фронт» и его 
деятельность в учебных заве
дениях. Поэтому чрезвычайно 
важно, чтобы все демократиче
ские силы объединились для 
отпора расизму. Мы не успо
коимся до тех пор, заявляют 
комсомольцы Англии, пока фа
шисты не уберутся из англий
ских школ.

— Сергей Сергеевич, как ру
ководство команды «Уралмаш» 
расценивает выступление фут
болистов в закончившемся 
чемпионате страны?

— Сезон для нас получился 
трудным. Гораздо труднее, 
чем мы предполагали перед 
началом чемпионата. Тогда, 
казалось, реально оценив воз
можности своего коллектива, 
мы поставили задачу — быть 
в первой десятке команд 
лиги.

Проанализировав игру
команды в предыдущем сезо
не, мы решили поставить пе
ред нашими футболистами 
частную задачу: улучшить вы
ступление коллектива в играх 
на чужих полях. В сезон 40-го 
чемпионата мы взяли 36 очков, 
причем 29 — на своем поле и 
лишь 7 очков — на стадионах 
соперников. (В прошлом сезо
не мы заняли 12 место). Нам 
было ясно, что брать на чу-* 
жих полях очков нужно боль
ше. И поэтому мы ставили пе
ред собой свою, так сказать, 
частную задачу — улучшить 
в наступающем чемпионате 
выступления команды на ста
дионах соперников. В только 
что завершившемся турнире 
команд первой лиги «Урал
маш» набрал 31 очко. (У нас 
17-е место). Из них дома мы 
взяли 24, на чужих полях — 
опять 7 очков. То есть мы 
не достигли цели улучшить 
выступления на стадионах 
партнеров и по набранным 
очкам уступили прошлому 
сезону.

Следовательно, команда не 
выполнила задачи, поставлен
ные перед ней на нынешний 
сезон. И при подведении ито
гов мы оценили выступление 
нашего коллектива как неудов
летворительное.

•Однако в ходе чемпионата 
создалось такое положение, 
что нам реально угрожала 
опасность расстаться с первой 
лигой, и во втором круге перед 
коллективом вдруг возникла 
проблема борьбы за место в 
своей привычной лиге. Коман
де пришлось приложить мак
симум усилий, чтобы выпол
нить эту внезапно возникшую 
задачу. И коллектив сумел со
браться и решить ее. Так что 
к концу сезона у футболис
тов - уралмашевцев было и 
определенное удовлетворе
ние — они сумели отстоять 
свое право выступать в пер
вой лиге. Именно во время 
этих решающих матчей урал- 
машевцы продемонстрировали 
свои лучшие качества, прове
ли ряд содержательных, по- 
настояшему боевых встреч.

— Вы сказали вначале, что 
руководство «Уралмаша» ре
ально оценило возможности 
команды перед началом сезо
на. Однако финал чемпионата 
говорит о том, что наши фут
болисты выступили ниже сво
их возможностей. Чем это 
объясняется?

— Здесь немало причин и 
объективного, и субъективного 
плана. Прежде всего нужно 
сказать об издержках комп
лектования. Случилось так, 
что ряд игроков сумел при
быть в команду значительно 
позже, чем мы рассчитывали, 
другая часть футболистов не 
смогла своевременно стать в 
строй из-за травм, получен
ных в прошлом чемпионате. И 
поэтому, хотя мы приступили 
к подготовке 20 декабря, пол
нокровные тренировки «Урал
маш» начал только через ме
сяц. Кроме потери во времени, 
это привело к тому, что коман
да почти до самого начала се
зона приступить к единым по 
объему и задачам для всех 
футболистов тренировкам не 
могла. Ясно, что подобная си
туация осложняла подготови
тельный период и отразилась 
потом на стартовых матчах 
уралмашевцев. К этому при
бавилось и то, что в нынешнем 
сезоне нас, как никогда, пре
следовали травмы — семь иг
роков основного состава были 
выведены из строя в течение 
сезона.

Нужно сказать еще вот о 
чем. Мы очень рассчитывали 
на помощь наших опытных иг
роков, ветеранов команды, ко
торые явились бы лидерами и 
помогли бы в нужный момент 
сплотить коллектив. К сожа
лению, эти надежды не оправ
дались. Это относится прежде 
всего к Дарвизу Хамадиевм. 
Борису Яркину, Александру 
Гуржееву.

Где-то к середине первого

круга стало очевидно, что бы
ли упущены и некоторые ком
поненты физической подготов
ки футболистов, как прави
ло, ко второму тайму команда 
сдавала физически.

— Как вы оцениваете выс
тупление разных линий коман
ды?

—- Было ясно, что нам преж
де всего нужно было укреп
лять линию обороны. Именно 
сюда и пришло основное наше 
пополнение: вратарь Николай 
Гнилов, центральные защит
ники Николай Абобурко и 
Владимир Волков, на роль за
щитника приглашался и Ми
хаил Васев. Не все было лад
но в“ игре этой линии, были 
срывы, промахи, не совсем 
стабильные выступления иг
роков. Прежде всего это нуж
но отнести к вратарю Гнилову, 
который в определенное вре
мя сыграл неплохо, однако ом 
не всегда серьезно относился 
к интересам команды, и это 
подводило и его, и весь наш 
коллектив. В целом же о за
щите можно сказать, что ми
нувший сезон был для нее эта
пом становления с расчетом 
на будущее. Наряду с новыми 
игроками здесь выступали и 
наши ветераны: Валерий Вой- 
тенно, Василий Самохвалов, 
Александр Голубков, вратарь 
Николай Леонов.

Пожалуй, меньше всего мы 
беспокоились перед началом 
чемпионата о своей средней 
линии — в полузащите были 
опытные игроки, знающие 
свое дело. А сейчас совер
шенно ясно, что полузащита 
сыграла далеко не так, как 
мы думали, и к этой линии у 
нас сейчас самые большие 
претензии. Не показал своей 
лучшей игры старательный и 
трудолюбивый футболист Вя
чеслав Вильдяев, слабее обыч
ного выступал Владимир Ка
лашников, явно сбавил Алек
сандр Гуржсев, неуверенно и 
неровно провели сезон Борис 
Яркин и Сергей Чупров. Ха
рактерная деталь: в предыду
щем сезоне из 52-х мячей, за
битых в ворота соперников, 
добрая половина приходилась 
на долю полузащитников, сей
час же результативность иг
роков полузащиты при взятии 
ворот соперника значительно 
снизилась, лучший показатель 
здесь у Вильдяева — пять 
мячей.

Нестабильностью выступле
ния характеризуется в ны
нешнем сезоне и наша линия 
атаки. Наиболее надежно сы
грал здесь Федор Васильченко, 
который закончил сезон в 
звании лучшего бомбардира 
«Уралмаша», на его счету 12 
забитых мячей. Сильно сдал 
в игре в нынешнем сезоне 
Александр Рязанов, неуверен
но и неровно провел чемпио
нат Михаил Пастухов, явно ни
же того, на что рассчитывала 
команда, выступил Дарвиз 

Хамадиев. Определенную заяв
ку на хорошую игру сделал 
Сергей Ламбин, однако в даль
нейшем эта заявка не стала 
стабильным качеством моло
дого футболиста. Большим не
достатком линии нападения 
продолжает оставаться неуме
ние результативно завершать 
голевые ситуации, те выгод
ные моменты, которые, как 
правило, создаются с большой 
затратой сил всей командой.

Подводя итог выступления 
игроков всех линий, можно 
сказать, что в силу различных 
причин для большинства фут
болистов сезон сложился неу
дачно — они не показали всех 
тех лучших качеств, которыми 
обладают. И это привело к 
тому, что команда в целом по
казала результат значительно 
ниже, чем «Уралмаш» мог бы 
достигнуть в закончившемся 
чемпионате.

Руководство футбольного 
коллектива «Уралмаш», несом
ненно, учитывает все это в 
планировании подготовки
команды к будущему сезону. 
Мы очень ясно отдаем себе 
отчет и в том, что по составу 
игроков, по их опытности и 
возможностям «Уралмаш» яв
ляется одной из самых ста
бильных команд первой лиги и 
что в предстоящем сезоне он 
должен выступить значитель
но лучше, чем в нынешнем 
чемпионате, —и по самой игре, 
и по месту, занятому в первой 
лиге.

— Сергей Сергеевич, какой 
резерв у «Уралмаша»?

— К сожалению, и на этот 
раз нам придется в Основном 
доукомплектовываться со сто
роны. Воспитанников в дет
ской спортивной школе «Урал
маш» мы привлекали в этом 
году к играм в дублирующем 
составе. Там есть перспектив
ные ребята, однако уровень 
их подготовки пока не позво
ляет приглашать их в основ
ной состав. Делом довольно 
далекого будущего для нашей 
команды является и пополне
ние ее за счет созданной/ в 
Свердловске футбольной шко
лы гороно.

— Когда «Уралмаш» начи
нает подготовку к будущему 
сезону?

— Сейчас футболисты уш
ли в отпуск. А 20 декабря мы 
вновь- соберемся все вместе. 
Это и будет для нас началом 
нового сезона.

— От имени читателей на
шей газеты, любителей фут
бола, пожелаем «Уралмашу» 
успеха в нем.

— Спасибо.

Итоговая таблица

Англии подвергаются фактиче
ской дискриминации в области Лондон.

А. СТЕПАНЕНКО, 
корр. ТАСС.

«Крылья Советов» (Куйбышев) 
СКА (Ростов-на-Дону) 
«Динамо» (Минск) 
«Карпаты* (Львов) 
«Терек» (Грозный) 
«Кубань» (Краснодар) 
«Жальгирис» (Вильнюс) 
«Таврия» (Симферополь) 
«Торпедо» (Кутаиси) 
«Нистру» (Кишинев) 
СКА (Одесса) 
«Шинник» (Ярославль) 
«Памир» (Душанбе) 
«Металлург» (Запорожье) 
«Спартак» (Ивано-Франковск) 
«Кузбасс» (Кемерово) 
«Уралмаш» (Свердловск) 
«Спартак» (Орджоникидзе) 
«Динамо» (Ленинград) 
«нолхозчи» (Ашхабад)

в. н. П. М. О.
21 14 3 59 — 25 56
20 14 4 64 -35 54
21 11 6 57 — 28 53
2t 10 7 60 -37 52
16 9 13 56 — 56 41
16 9 13 51 — 46 41
11 19 Я 33 — 37 41
14 12 12 48 — 38 40
14 9 15 44 -41 37
13 11 14 42 -40 37
12 10 15 43 — 51 34
12 10 16 37 -42 34

10 14 14 47--41 34
10 14 14 39 -47 34
13 6 19 43 -53 32
12 7 19 38 — 54 31
10 11 17 31 — 50 31
10 8 20 30 — 50 28

7 13 18 47 — 65 27
7 9 22 27 -60 23

ов
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УВЛЕЧЕНИЕ

С любовью

к книге

АГИТПРОБЕГ

Нижнйй Тагил
Одесса

«Металлом, снарядами,

СТУДЕНЧЕСКАЯ «ФОТОХРОНИКА» ров», которые и сейчас, став 
опытными инженерами и уче
ными, снимают на достаточ-

новости
но высоком уровне,

ЭНТУЗИАСТЫ
го сделано уже более 300 вы
пусков. Место у фотостендов

а не- 
фото- 
иссле- 

» сту-

ф «Репортерские буднииспользуют 
в своих 
Да и

которые 
графию I 
дованиях. 
денческие

фотолюбителя» такая вы-
ставка состоялась во Дворце 
культуры железнодорожни
ков Свердловска. Ее автор— 
Александр Мельник. по
мощник машиниста электро
воза. А в свободное вр°мя 
он — заядлый турист. Мо
жет. поэтому особенно удач
ными в экспозиции оказа
лись разделы «Приполярный 
Урал» и «Центральный Па
мир».

< Выставка работ членов 
фотоклуба «Калининец» от
крыта в свердловском Двоп- 
не культуры имени Лаврова.

и работы гостей из Риги и фо
токоллекцию студентов Всесо-

экспозиции. Пожалуй, там 
зрители и узнают авторов как 
таковых: каждый представлен 
своими лучшими работами. 
Выставки стали традицией. Их 
было 18 — по числу лет. Ста
рожилы института помнят луч-

годы фотография
часто бывает подмогой в уче
бе. Но главное, «Фотохрони
ка» — это круг друзей. Стать 
полноправным его членом не 
так-то просто. Желающих мно
го: , в этом году на отделение 
фотокорреспондентов факуль
тета общественных профессий 
записалось 160 человек.

самое бойкое: 
да, в фойе

юзного 
ститута

у главного вхо- 
первого этажа.

государственного ин- 
кинематографии —тоннами стали уральцы свя

щенную клятву держали!» — 
эти слова начертаны на ав
тобусах, которые пришли в 
Одессу из Нижнего Тагила.

Последние номера отразили 
торжественное посвящение 
первокурсников в студенты

участников празднования «Вес- 
ны-УПИ-78». Последняя кол-

ЕНЬ рождения люби
тельского фотообъ
единения Уральского по

литехнического института не 
случайно совпадает с праздно
ванием Дня печати. Организо
валась «Фотохроника» 5 мая 
1961 года. Цели ее — выпуск 
межвузовской газеты «Фото
политехник СССР», создание 
фотолетописи института, по
пуляризация фотографии как 
искусства.

Если решение перзой зада
чи ограничилось лишь выпус
ком № 1 (объединить все 
вузы оказалось тогда делом 
непосильным), то летопись 
жизни института стала основ
ным профилем работы членов 
студенческой «Фотохроники». 
Недавно подсчитали, что все-

лекция I 
нальной:

оказалась интернацио-
Почти два года, как создано 

при свердловском производст- 
венном объединении «Урал- 
обувь» отделение общества лю
бителей книги. В него вошли 
130 рабочих и служащих пред
приятия, треть из которых — 
комсомольцы. Отделение соз
дано и работает, а в планах 
его — организация выставок, 
вечеров, встреч с писателями 
и поэтами, посещение литера
турных музеев. И многое из 
того, что задумано, выполнено. 
Открыты в объединении на

родные книжные киоски. Толь
ко за этот год в них реализо
вано литературы более чем на 
четыре тысячи рублей. Самы
ми активными распространи
телями книг являются норми
ровщица цеха № 4 комсомол-

га, 
ла

Руководитель агитпробе- 
член комитета комсомо- 
Нижнетагильского ме-

таллургического комбината 
Валерий Макаров расска
зал:

—■ Целью нашей молодеж
ной экспедиции было пройти 
по местам боев уральцев, 
наших отцов и дедов, соб
рать новые материалы, свя-

и юбилей 
событийные 
зываются в 
любопытно

комсомола. Такие 
выпуски сразу ока- 
центре внимания: 

увидеть своих

ших 
вых 
тин,

политической фото- 
взволновал чилиец

авторов даже самых пер- 
экспозиций: Костя Апря- 

Рудольф Зуев (оба сей- 
стали профессиональными

графией
Серхио Альборнос, прекрас
ными этюдами порадовал чех 
Петер Бартош, философской 
серией снимков вызвал на 
размышления наш Сергей Ци- 
ханович. Он был одним из 
самых активных членов «Фото
хроники», после окончания ин
ститута работал инженером-ме
таллургом. Сейчас заканчива
ет ВГИК, но вместе с кинока
мерой всегда берет и фото
аппарат. С УПИ поддерживает 
самую тесную связь.

Конечно, в УПИ поступают не

знакомых да и себя — со сто
роны. А бывает, что и само 
событие на фотоснимках ста
новится как-то зрелищнее, 
масштабнее. В этом — заслуга 
фоторепортеров. Но на стен
дах жизнь снимков не конча
ется: часть из них потом по
падает в музей УПИ, часть 
пополняет выставочный фонд 
«Фотохроники».

О выставках — особо. Это 
было третьей изначальной 
задачей — популяризация фо
тографии как искусства. Она 
вылилась в отчетные весенние

кинооператорами) и Юрий Оло 
(он теперь журналист).

18-я выставка была 
щена 60-летию ВЛКСМ.
выделялись работы 
стых, А. Комякова,

лосвя- 
Здесь 
Холо- 
Черей

В последние годы у ребят 
из «Фотохроники» появилось 
новое увлечение, но оно то
же — активное, общественное: 
они стали показывать серии 
своих цветных слайдов под 
музыку. И с успехом. В этом 
могли убедиться посетители 
«Дискотеки», организованной 
горкомом ВЛКСМ, и слушате
ли концертов ансамбля «Со- 
нанс» из УрГУ. Ребят из УПИ 
приглашают не случайно: сла
ва о их «Фотохронике» — дав
няя и добрая.

Е. БИРЮКОВ.

Она приурочена 
летию коллектива.

ф Центральным

к десяти-g
лом журналаданные с героическим про-

60-летия
комсомола. Мы

мнже-

ловске, Куйбышеве. Москве
Ульяновске, Харькове. ЗНАКОМЬТЕСЬ: ВАЛЕРИИ БУШУХИНприобщилось

Фотовыставке 'Ня

ровпришлосьрискнуть

на фотоаппарат.В летние каникулы заработал деньги

цин. Три снимка: «Туристы на привале»,

этот конкурс, жюри оценило довольно высоко второе ме-

Н. КУЗЬМИН.

«ЛЮДИ УРАЛА»ВЫСТАВКА

должное фотографам: они по-

но работали профессиональными
ми

BCKOi 
нес

книгой 
чтобы

В.
А.

Октябрьской револ ю- 
«Озорная весна» и

чтобы можно было сказать, что фотодело уже стало страстью 
Валерия. Серьезно увлекся фотографией он только в девятом 
классе.

Р^ДИ 

многим 
ресно.

ШЛЫМ
Эти
ДИМ 1

Увлеченные 
общества хотят, 
кусству чтения

помещения ателье служили

члены 
к ис-

днях в зале Свердлов- 
СССР, экспонируется

несколько его работ. И одна из них — «Бригадный совет» — 
отмечена редакцией газеты «На смену!» призом «За лучший 
жанровый снимок». Сегодня мы публикуем эту работу В. Бу- 
шухина.

настоящему заинтересовали увлекли. Но не настолько,

проводила международный детский
«Дружба-50» в честь 50-летия Великой

переснял. Но перепроявил пленку

I

фото, но фотография 
помогала жить инте- 

Знаю «фотохронике-

«Капитан»— школьника Валерия Бушухина, посланные им на

«За тяжелое машино- 
студент пятого курса

Надо отдать

как можно больше рабочих и 
служащих «Уралобуви».

О. ГОРЕЛАЯ.

ослаблять... Тан началось его знакомство с фотоделом, слож
ности не стали барьером, а наоборот, заставили думать, по-

Задание было невесть каким сложным — переснять ста
рые фотографии. Но все дело было в том, что отцовский 
«ФЭД» для этого как раз не подходил. Но если тебе поручили, 
а другой камеры нет, то нужно выходить из положения ка
ким-то образом. И пятиклассник Валера Бушухин решил

на Татьяна Бурнашова и 
нер В. Минишева.

ре у него уже был свой новенький «Зенит». Он-то и при- 
Валерию первую награду. Газета «Пионерская правда* 
----------  ------------------------ «л --------.—л конкурс «Зоркий» —

которых

А. ЧУМАНОВ

§ Рабочая

биография

Его детская

Сказал,

с ними смеется и

Мне в

В. ДЕНИСОВ

ß tä/töx^eü&fce

В кабине

вдруг.и
ЛОГИЧЕСКАЯ ЗАДАЧАУ вас

В одном городе живут 7 лю-

ГОРЕ-ВОДИТЕЛИ
товарищей. У троих из них жи-

В СВОБОДНУЮ

МИНУТКУдыи из 
которой владеет один

бителей птиц. По фамилии каж- 
_. .л ... ...... «тезка» птицы, 

его

i уральских 
документы мы 
в музей боевой

который был открыт 
бинате накануне

BOHHüR. 
переда- 
славы, 

на ком-

g s s

I i

I SI I

I g

■I
SК

II

.al

Ле ни некого 
побывали 
тридцати

более 
городах:

чем в
Сверд-

и В. Кунина. Они — недавние 
выпускники института, но свя
зи с коллективом «Фотохро
ники» не теряют и активно 
участвуют в ее работе. Во мно
гом благодаря именно их ра
ботам выставка стала доста
точно заметным явлением даже 
на городском уровне.

Экспозиция включила в себя

материа- 
« Огонек» '

№ 44 стал фотоочерк «Ком
сорги». 12 цветных снимков 
Г. Колосова и текст Н. Хра
бровой рассказывают о во
жаках молодежи Уралмаш
завода. п

На выставке «Адпес—-

Пройдено свыше девяти ты
сяч километров. Гостепри
имно встретили нас одес
ские комсомольцы.

С. ХАНЕВИЧ.

ЛАУРЕАТ 
«НА СМЕНУ!»

Советский Союз» в 
бинске за коллекцию 
дипломом ТТТ степени 
ждена свердловская 
журналистка Надежда 
ведева.

Че л я- ’ 
работ’ j 

награ-~ ; 
(Ното- 
Мед- j

«Мир. 
Рязани 
около

Труд. Молодость» R 
было представлено;

250 
из 33

Дипломами 
ловчане В. 
Лысяков.

работ 150 авто
городов СССР, 
отмечены сверит ?

Борисов и А.

16 ноября состоялось очередное третье занятие 
поэтического клуба имени М. Пилипенко при редакции 
газеты «На смену!». На нем с лекцией о путях развития 
современной поэзии выступил молодой свердловский кри
тик преподаватель Уральского госуниверснтета Л. Быков, 
начинающих стихотворцев познакомила со своим творче
ством поэтесса М. Никулина.

В предлагаемой подборке мы публикуем новые стихи 
методиста городской дирекции киносети Е. Захаровой, 
водителя троллейбуса В. Денисова, корреспондента мно
готиражной газеты Уралхиммашзавода А. Чуманова.

Следующее занятие клуба состоится сегодня в 18 ча
сов 30 минут.

сто, диплом и медаль! «Озорную весну» опубликовали журнал 
«Журналист» и еженедельник «Неделя», повезло и «Капита
ну» — его напечатал журнал «Юный техник»...

Потом Валерий участвовал в городском конкурсе, в ту пору 
он жил в Катайске Курганской области. В армии ему не 
пришлось забыть фотографию: год службы прошел в армей
ской газете — писал, фотографировал. После армии работал 
ассистентом оператора на Свердловской киностудии, послед
ние пять лет — корреспондент производственного отдела мно-
готиражной газеты Уралмашзавода 
строение». Пишет, фотографирует. Он 
факультета журналистики УрГУ.

На фотовыставке, открывшейся на 
ского отделения Союза журналистов

ф Фотоклуб «Надежда» I 
работников Уральского за-j 
вода тяжелого химического 
машиностроения существует j 
уже '4 года. В последнее . .] 
время члены этого лтобип. : 
тельского объединения стали. .( 
активно сотрудничать ив j 
заводской многотиражной - 
газете.

ф В народной фотосту- j 
дии «Товарищ» ДК «Упал» ; 
начался цикл бесед «Фото- j 
мастера зарубежных стран», j 
открылся он встречей с Фо- ; 
•тоискусством Чехословакии. I
Кроме альбомных 
были представлены 
налы работ 13 
деннй известного 
натюрморта и 
Иозефа Судека.

изданий, 
и оритп- 
произве- 
маетера 
пейзажа

Конкурс СОДРУЖЕСТВО на него, многие

Я вхожу сюда с доброй 
душой, 

Годовалый мальчишка 
доверчиво

Улыбается гостье большой. 
Без подарка приду иль

эрудитов

Когда в рабочие отряды 
Пришел приказ:

«Собрать в момент!», 
Он подписал свои наряды 
И сдал в каптерку 

инструмент. 
Ладони масляные вытер,

на «вы» назвав 
жену:

«Детей не надо, не будите, 
Я уезжаю на войну».
Шагал рабочий 

по Европе, 
Все дальше оставляя дом, 
И на войне, как на работе, 
Всегда был передовиком. 
В минуты отдыха, покуда 
Затишье редкое в1 боях, 
Чинил при штабе' 

«Ундервуды»
И «Зингеры» 

в госпиталях.
Вся грудь звенела 

об отваге,
Мир ликовал:

•«Конец войне!» 
Он расписался

на рейхстаге 
И сдал винтовку 

старшине.* ♦ *
На всех взирая сверху 

вниз, 
Без вдохновения и чувства 
Малец выпиливал

карниз, 
Учился у отца

искусству. 
Но вышло плохо, 

вот беда! 
Какая нудная работа... 
Парнишка результат 

труда
Замазал густо 

позолотой.
И кончив дело, наконец,
Стряхнул с

Позвал отца.

И не сказал

колен ОПИЛ 
и глину, 

Вздохнул 
отец • 

ни слова 
сыну.

Ушел. А сын, потупив 
взор, 

До крови сбитыми 
своими 

Руками позолоту стер, 
И руки стали золотыми.

Е. ЗАХАРОВА

И воскресные, и будничным 
вечером

Он улыбкой
Каждый раз

с подарками, 
меня одарит, 
погремушкою 

яркою 
радость гремит.

А у взрослых другие 
волнения, 

Но на маленькой улочке тут, 
Как всегда, моего появления 
Или писем хозяева ждут. 
Если б было все так, как им 

хочется, 
Я б не знала потерь и обид.

ф Что означают фирмен
ные знаки: СВЕМА. ТАС
МА, ОРВО. КОДАК? Где 
находятся их головные пред
приятия?

ф Когда выпущен первый 
советский фотоаппарат?

ф Что значит название 
фотоаппарата — ФЭД? Где 
его начали делать? Сколько 
в нем деталей?

Победителя конкурса ждет 
специальный приз.

народного предприятия «Шко
да» (Пльзень, Чехословакия) 
были посвящены фотоконкур
сы на этих крупнейших про
мышленных предприятиях в 
своих странах. «Решения XV 
съезда КПЧ — в жизнь!» — так

печатались в многотиражке. 
Рабочие и служащие, инжене
ры и техники, школьники при
няли участие в первом завод
ском фотосмотре. А победи
телей его ждали призы, учреж
денные уже шкодовцами. По
бедителем стал инженер-кон
структор Б. Коновалов, отме
ченный жюри за снимок «Утро 
«Уралмаша» и ряд других ра
бот. В призерах оказались

АРОДНАЯ фотостудия «Товарищ» ДК 
«Урал» стала и своеобразным музеем 
истории фотографии на Урале. Очеред

ная ее тематическая экспозиция — «Люди 
Урала» составлена из заказных фотопортретов 
1878—1978 годов. Часть их взята на время 
из семейных архивов.

Точка зрения

Перед 
Самой 
Легче

ними мое одиночество 
тяжкой бедою стоит.

плачется 
любые угрюмые дни.

Ну, какая же я неудачница, 
Если так в меня верят они?

— девочка 
в болонье, 

испуганный
на вид: 

дерутся там, 
в салоне! —

ей некто рыжий говорит. 
Идет девчонка, сдвинув 

брови, 
туда, где слышен пьяный 

вой,
меж берегущими 

здоровье
я берегущими покой.
От страха холодок 

по коже.
Никто помочь не захотел. 
А за спиною — рыжий 

тот же:
— Вот безобразие! — 

и сел.
Скатилась

троллейбус

шептались

мол, стал

драка
на дорогу, 

тронулся, 
и вот

люди
понемногу: 

издерганным 
народ.

А у водителя в болонье
от слез запачканы глаза...
И только рыжий был 

доволен.
еще бы: вовремя сказал.

iiHiiiiiimnnimnHimntmminnw

ф Быть фотографом — зна
чит быть счастливым!

РАЛЬФ ПРИНЦ (Голлан
дия), лауреат «Интерпресс-
фото-66» в Москве. 

ф Фоторепортер это не
профессия, а образ жизни, 

- призвание, мышление.
Дм. Б АЛ ЬТ ЕР МАНИ

(СССР), фотожурналист.
« Фотокамера —1 это про

должение глаза, а снимок —
сочетание взгляда, ( сердца 
разума.

А. КАРТЬЕ-БРЕССОН
( Франция), 

фоторепортер.

вут птицы, которые 
чем пернатые «тезки» 
зяев.

«Тезка» птицы, которая 
вет у Воронова, женат.

Голубев и Канарейкин 
единственные холостяки 
всей компании.

Хозяин грача женат на 
стре Чайкина.

Невеста хозяина ворона

и

хо-

жи-

из

не
очень любит птицу, с которой
возится е 

«Тезка»
жених.

птицы, которая
вет у Грачева, — хозяин 
рейки.

Птица, которая 
«тезкой» владельца
принадлежит 
цы, которой

У голубя и 
светлое.

«тезке» 
владеет
попугая

i жи- 
кана-

является 
попугая, 
той пти- 
Воронов.
оперение

Кому принадлежит скворец?де оы: вовремя сказал. пому ориЕнадлсттлп ।

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
21.00 — «Спутник кинозрите- 
I». Ведет передачу артист

И. Старыгин.
21.30 — Чемпионат СССР п

14.00 «Радио революции*.
хоккею. ЦСКА «Торпедо».

Пятница, 1
8.00

«ВОСТОК»
Свердловск. Телеви-

знойный механизаторский все
обуч. Система пуска двигате
лей. Передача 2-я.

Донументальный телефильм.
14.15 — Шахматная школа. 

Белая ладья.
15.15 — Концерт.
16.15 — Москва и москвичи.
16.45 — Веселые старты.
17.30 — Новости.
17.40 — «Мальцев из дерев

ни Мальцеве». Документаль
ный телефильм.

перерыве — Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

s.оо -
8.45 -
10.00
10 10 

фильмы: 
день».

10.40,

!О в

МОСКВА. «Время».
Утренняя гимнастика.

Программа передач.
Научно-популярные 

«Моржи», «Зимний

11.40 Здравствуй,

8.55 —
9.05 — 

горнисты!
9.35 —

Реклама.
МОСКВА. Отзовитесь,

18.40 - 
артистка 
(арфа).

18.50 -

Играет заслуженная 
РСФСР О. Эрдели

«Стратегия риска»,

_ Говорят депутаты 
Верховного Совета СССР.

класс.
11.00. 

троника». 
фильм.

Природоведение. 2 й

18.00 «Микроэлен-
Научно-популярный

13.10 Учащимся

Многосерийный художествен
ный телефильм. 3-я серия.

19.05 — «Мы поем». Музы
кальная программа.

20.30 — «Время».

ПТУ. Физика. Динамика. Реше
ние задач.

12.00 
го.

Поэзия В. Луговско-

«Уралмаш» 
назвали свой фотоконкурс фо
толюбители «Шкоды». А луч
шие работы они прислали на 
выставку, организованную на 
«Уралмаше»,—около 30 сним
ков, знакомящих с трудом и 
бытом, отдыхом шкодовцев, 
пейзажи, документальное фо
то 16 авторов. Среди них — 
инженер Зденек Барта, член 
Пльзенского фотоклуба Фран
тишек Лукеш, фотограф Ми
лош Хаже... Все они обладате
ли призов, учрежденных урал- 
машевцами.

В свою очередь, Бюро пер
вичной организации общества 
советско - чехословацкой дру
жбы Уралмашзавода и редак
ция заводской многотиражной 
газеты «За тяжелое машиност
роение» провели фотоконкурс 
«Решения XXV съезда КПСС— 
в жизнь!» Около трехсот работ 
18 авторов было представлено

-«Шкода»
стропальщик Л. Демеев, стар-
ший техник Л. 
семиклассник

Спиридонова,
Андрей

щенко и другие. Более
Отро- 

* ста
лучших работ уралмашевцев и 
снимки, присланные фотолю
бителями «Шкоды», и состави
ли фотовыставку, открывшую
ся во Дворце культуры Урал-
машзавода в честь 
дружбы советского и 
вацкого предприятий, 
выставка «переехала»

20-летия 
чехосло-

Сейчас 
в редак-

цию заводской газеты, а вско
ре ей предстоят новые сборы— 
она будет экспонироваться в 
кинотеатре «Темп».

В следующем году уралма- 
шевские фотолюбители реши
ли послать чешским друзьям
свои снимки.

Крепнет и 
дружба рабочих

продолжается 
коллективов.

Н. ЛАДОВ.

1. Многолетняя трава. 2. Разновидность дву
язычия. 3. Советский космонавт. 4. Средство, 
повышающее работоспособность организма. 
5. Плавный изгиб русла реки. 6. Вид лыжного 
спорта. 7. Дополнительный сторожевой пост. 
8. Мечтатель о несбыточном. 9. Порода низ-

своему пишут историю. Фотография «консер
вирует» жизнь. И спустя годы мы можем по
чувствовать атмосферу давно минувших лет: 
лица людей, их одежда, обстановка на сним
ках — немые посредники между нами и про
шлым. Экспозицию открывает портретист 
И. Л. Терехов из Екатеринбурга.’1878 год — 
время расцвета его деятельности. 1978 гол 
представлен работами свердловского мастера 
высшего разряда Л. П. Савельева. За сто про- 

É шедших лет перед объективами уральских фо
тографов промелькнули многие тысячи лиц. 
Время сохранило лишь часть из них. Но даже 
безымянные, они теперь становятся представи
телями истории.

У выставки есть и свои открытия: известные 
уральские революционеры-большевики Антон 
Валек. Петр Ермаков, Яков Юровский легаль

местом для нелегальных встреч.
Экспозиция тесно связана и с 

ностью: на групповом снимке 1930

фотографа- 
удобным

современ- 
года среди

товарищеи запечатлен работавший тогда ок
ружным землеустроителем Леонил Ильич 
Брежнев. Он тогда работал у нас, на Урале. 
Его книга воспоминаний «Целина» начинается 
именно с этого периода: «Эти голы — с 1^27 
по 1931 — равны эпохе в истории страны. На
резая землю сельскохозяйственным артелям, 
мы сознавали, что не просто уничтожаем межи, 
но помогаем социалистическому переустройст
ву села, перекраиваем весь тысячелетний ук
лад крестьянской жизни»

к Е. МИХАИЛОВ
На снимке: «Портрет неизвестного» 

один из экспонатов выставки.

ИЗ ПОЧТЫ СТРАНИЦЫ 
«ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН»

корослых 
древних

чукотских оленей. 10. Бог моря у
римлян. 11.

Дворянский титул в
Тропический плод. 12.

Англии. 13. Взрывчатое
вещество. 14. Река в Якутской АССР. 15. Ав
тор романа «Туманность Андромеды». 16 Ку
хонный инвентарь. 17. Специалист в области 
математики. 18. Излияние лавы на поверхность 
земли. 19. Животное семейстда кошачьих. 20. 
Дерево рода платонов. 21. Французский поэт.
22. Марка советского автомобиля.
части здания. 24. День недели.

23. Выступ
25. Земле-

дельческое орудие. 26. Кондитерское изделие.
27. Метод
единица в Ш вейцарии.

исследования. 28. Федеративная
29.

приспособление для поливки.
Средиземном море. 31. Произведение 
ра. 32. Первопроходец.

Правильно подставив вместо цифр
буквы разгаданных 
ках центра прочтете

Составил
Волчанок.

12.40. 13.40 Декабрьское
вооруженное восстание в Мо
скве. История. 9-й класс.

14.10 — Студентам-заочни
кам. Высшая математика. 1 
курс. Матрицы и действия над

15.25 Основные категории
марксистско-ленинской этими.

16.15 — Экран —врачу. Этио
логия и патогенез мерцатель-
ной аритмии. Этиология
тогенез

17.15

18.10
ЖМРНЯ ■ 

18.20 
19.00

щим в
ка.

нарушений

Дмитрий

па-
проводи-

Шостако-

— Свердловск. Кино- 
«Советский Урал».

— Здравствуй, камень!
— МОСКВА. Поступаю- 
вузы. Физика. Динами-

Решение задач.
19.30 — Свердловск. Новости.
19.40 Чемпионат СССР по

Водоподъемное
30. Остров в

Шекспи-

слов кроссворда.
первые 
в клет-

турецкую пословицу.

П. АЛЕКСАНДРОВ.

Часто, особенно по вечерам, 
работники ГАИ для проверки 
останавливают машины на до-
рогах, 
из них 
А, как 
ре по 
требив 
Дозе,

За рулем некоторых 
сидят пьяные водители.
известно, 
колено».
спиртное 
теряет

пьяному «мо- 
Человек, упо- 
даже в малой 
координацию

из перекрестков Свердловска. 
Административная комиссия по 
разбору нарушений правил до
рожного движения ГАИ города 
Свердловска на год лишила 
этих горе-водителей водитель
ских прав и оштрафовала. w

Борьба за безопасность дви-

движений, у него притупляют
ся реакция, чувство скорости.
В таком состоянии 
автомобилем очень

В этом недавно 
водители Харитонов, 
Шекотов, которые 
руль автомобиля в
состоянии, 
водители 
совершили

жения на
Да это

управлять 
опасно.

резцовый,

улицах нашего горо- 
борьба за его об- 
культурный облик»

убедились 
Волчков, 
сели за 

нетрезвом
В результате эти 

лишь случайно не 
аварии на одном

И. ШАПОВАЛОВ, 
внештатным инспектор 

ГАИ.

Редактор Й 
■

И МАПАХЕЕВ g

хоккею. «Автомобилист» — 
«Химик» (Воскресенск). В пе
рерыве —- Для вас. малыши'

21.25 — «Живет на земле че
ловек». Будни и праздники Фе
дора Партина.

21.35 — Новости.
21.50 — «Диезы и бемоли». 

Эстрадная программа.
22.30 — МОСКВА. Симфония 

№ 1 П. И. Чайковского «Зим
ние грезы».

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня АННА КАРЕНИНА 
1 XII ЕВГЕНИИ ОНЕГИН 
2-Х И ЖИЗЕЛЬ

23.25 — 
Телефильм.

23.40 — 
жественкый

«Пушистая радуга*.

Отчий дом». Худо- 
фильм.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня
ОПТИМИСТИЧЕСКАЯ

ТРАГЕДИЯ
1-XII ОСТАНОВИТЕ 

МАЛАХОВА!

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

ФЕСТИВАЛЬ ФИЛЬМОВ 
ГОС ФИЛЬМОФОН ДА. 

Сегодня
«ЧИСТОЕ НЕБО* (СССР). 
«ДОРОГА НА ЭШАФОТ» 

(Германия).

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ

обитель (две серии).
СОВКИНО

сепии).
УРАЛ 

точном 
рии).

Пармская

Трясина (две

2ХИ ВАРВАРЫ
СВЕРДЛОВСКИЙ 

ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ 

Сегодня ПУСТЬ ГИТАРА 
ИГРАЕТ 

1 XII ТЕТКА ЧАРЛЕЯ 
2-ХII утром ТЕТКА ЧАРЛЕЯ 
вечером ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ
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— Убийство в 
экспрессе (две

вос- 
се-

Старая дева. Тихие
американцы. Женитьба.

30 ноября — 
облачность, на 
слабые метели.

1 декабря по области ожидается переменная 
значительной территории небольшой снег,

ветер западный.
ператупа воздуха ночью 9—14, 
днем 5—10 градусов холода.

7—12 метров в секунду, тем- 
в отдельных районах 15 — 20.

; Tiwffuthf: ;
На смену!».

620219 Свердловск. ГСП
153. ул 8 Марта. 8

Индекс 53800. Тиране 150.000.


